
A un mes de choque de Biotrén 
y microbús: familiares exigen 
justicia y solución para cruces

REALIZARON UNA MANIFESTACIÓN EN BOCA SUR, EN EL PASO FERROVIARIO DONDE SE PRODUJO LA COLISIÓN

Familiares de las víctimas del cho-
que del microbús de la línea “San 
Pedro del Mar” y el Biotrén, ocu-
rrido el pasado 2 de septiembre 

pasado, realizaron una manifesta-
cón en el mismo lugar donde se 
produjo la tragedia, que dejó siete 
personas fallecidas. Exigen justi-

cia y apuntan a responsabilidades 
más allá del conductor del micro-
bús, además de plantear que exis-
tan severas sanciones para evitar 

que se repitan hechos lamenta-
bles como el acontecido hace un 
mes. “Queremos justicia para 
todos, para que esto no vuelva a 

pasar, porque aquí se han produ-
cido muchas muertes”, dijo 
Bárbara Briceño, hermana de una 
víctima. 

Piden sanciones severas y apuntan a resposabilidades más allá del conductor del taxibús.
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mer Capitán de la Quinta Compa-
ñía de Bomberos de Santiago, con 
la vasta experiencia que adquirió 
al ser voluntario de la Primera 
Compañía de Bomberos de Valpa-
raíso. Comandante y Superinten-
dente del Cuerpo de Bomberos 

Santiago. El 29 de diciembre de 
1885 fue nombrado director 
honorario del mismo cuerpo 

de bomberos. En sus casi 
50 años de servicio 

en la institución le 
correspondió li-
derar el servicio 
en los primeros 
pasos de la 

quinta Compa-

Carlos Rogers Gutiérrez de la 
Fuente, nació en Talcahuano el 3 
de junio 1846. Sus padres fueron 
Enrique Holder Rogers, inmigran-
te inglés, y Francisca Gutiérrez de 
la Fuente Bayón, chilena de as-
cendencia peruana. 

Estuvo casado con Carmela Pal-
ma Guzmán con quien tuvo tres 
hijos, Carlos, Enrique y Jorge. 

En su vida se desempeñó como 
director de varias empresas. Fue 
gerente del Banco de Valparaíso, 
agente representante de la Compa-
ñía Sud Americana de Vapores; 
Compañía de Seguros La America-
na; Williamson Balfour y Compa-
ñía; La Société Commerciale 

ñía, donde cumplió un rol de for-
mador de los voluntarios funda-
dores más jóvenes. 

Miembro del Partido Nacional, 
luego Partido Liberal, Montt-Va-
rista. Intendente de Santiago, pri-
mer alcalde de Santiago 1884. 
Electo Diputado por Coelemu 
para los periodos 1885-1888 y 
1888-1891. 

Administrador de la Casa de 
Orates hasta su fallecimiento. Fa-
lleció en Santiago, el 15 de sep-
tiembre de 1920.xt 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

Française au Chili; Fundación Na-
cional de Morrison y Compañía de 
Valparaíso; Charles Cammell y 
Compañía Limitada; Sheffield, In-
glaterra; Waterlow & Sons Limita-
da de Londres, 1902; agente en San-
tiago de la Dinamit-Actien-Ge-
sellschaft de Hamburgo, de Alfred 
Nobel en 1902. 

Fue designado como Te-
niente Coronel de Guardias 
Nacionales el 9 de abril de 
1879. Intendente Interino de 
Santiago en febrero de 1881 
y Primer alcalde 
de Santiago en 
1884. 

Fundador y pri-

Emprendedores del Bío BíoCarlos Rogers Gutiérrez de la Fuente

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CAROLINA OLIVA GUTIÉRREZ 
Universidad Autónoma de Chile

Para el 2050 habrán 2.1 billones 
de personas mayores de 60 años 
en el mundo. La reciente conme-
moración del Día Mundial de la 
Enfermedad de Alzheimer, la de-
mencia más frecuente, nos desa-
fía a concientizarnos de una en-
fermedad cuyos riesgos están liga-
dos al envejecimiento, pero cuyas 
causas son resultado de factores 
acumulados durante años. 

Entre los factores de riesgo se 
encuentran los genéticos y las co-
morbilidades, pero también hay 
factores que no se habían conside-
rado antes como el sexo/género, 
la historia ocupacional de vida, 
factores demográficos, geográfi-
cos y sociales. 

El Alzheimer no parece afectar 

Chile en la revista Frontiers in 
Aging Neuroscience, culminamos 
un trabajo de más de cinco años 
sobre las consecuencias del aisla-
miento social en diferentes edades 
en un roedor chileno, el Octodon 
degus, que presenta característi-
cas de la enfermedad de Alzhei-
mer ligadas al envejecimiento. 
Mostramos que los episodios de 
aislamiento en edades tempranas, 
aunque sean parciales, generan 
efectos que perduran largamente 
en el tiempo, con claros signos li-

gados a la enfermedad y efec-
tos diferenciados por sexo. 

El 75% de las condiciones 
siquiátricas de personas adultas 
se originan durante la infancia y el 
aislamiento social, durante eda-
des tempranas, puede tener efec-
tos emocionales significativos. 
Cuando la acumulación de even-
tos de estrés crónico a lo largo de 
la vida excede la capacidad indi-
vidual para hacerles frente, el or-
ganismo pierde su capacidad de 
contrarrestar los efectos nocivos 
y puede generar patologías. 

Como sociedad debemos ser ca-
paces de generar condiciones 
apropiadas para una adultez más 
sana, pero también preparar las 
condiciones para una niñez y ju-
ventud de menor estrés en todos 
los aspectos posibles.

personas adultas de origen hispá-
nico y color cuando se comparan 
con personas blancas, y un mayor 
número de adultas(os) con demen-
cia entre minorías sexuales. 

Ni la genética ni la biología dan 
cuenta de las diferencias observa-
das. El deterioro en salud mental 
entre los grupos históricamente 
marginalizados y discriminados 
acontece de disparidades socioe-
conómicas que se suscitan de un 
reducido acceso a educación y sa-
lud, alimentación deficiente y 
mayor exposición a conta-
minantes. 

Una precondición psi-
quiátrica como depresión, an-
siedad u otros trastornos pueden 
gatillar Alzheimer más severo y 
adelantar el desarrollo de demen-
cia hasta en 10 años. Reciente-
mente, el confinamiento por la 
pandemia dejó al descubierto las 
consecuencias del estrés por ais-
lamiento social que afectó a toda 
la población, aumentando tasas 
de ansiedad y depresión. Asimis-
mo, niñas menores de 15 años 
han manifestado peores efectos 
en salud mental que niños de la 
misma edad como consecuencia 
del aislamiento.En un reciente es-
tudio publicado por un grupo de 
investigadoras e investigadores 
de diferentes universidades en 

a todas las personas por igual. El 
informe de Alzheimer’s Associa-
tion 2023 muestra que las mujeres 
tienen doble riesgo de sufrir 
Alzheimer a lo largo de la vida (1 
de cada 5 versus 1 de cada 10 hom-
bres). En Estados Unidos, 2/3 de 
las personas con esta enfermedad 
son mujeres. En Chile, el 7,7% de 
las mujeres mayores de 60 años 
presentan algún grado de dete-
rioro cognitivo versus el 5,5% en 
los hombres. 

En países con bajos ingresos, 
poca educación y nutrición defi-
ciente, las mujeres tienen mayor 
incidencia de Alzheimer y experi-
mentan un deterioro cognitivo más 
rápido y mayor que los hombres. 
También hay mayor prevalencia en 

Alzheimer como 
una enfermedad 
social

Ya comenzó la acción del 
WRC Rally Biobío Chile, déci-
ma primera fecha del campeo-
nato mundial que durante 
todo este fin de semana reco-
rre los apreciados caminos fo-
restales de la Región del Biobío. 

El evento deportivo que 
cuenta con el protagonismo 
de los pilotos más destacados 
del momento, ha despertado 
la pasión tuerca en el territo-
rio local. 
 
Takamoto Katsuta 
@TakamotoKatsuta 
DAY2 of #RallyChile itinerary 
Chile #WRCjp #WRC 
 
Thierry Neuville 
@thierryneuville 
¡Buenos días desde Chile! 
El día 2 ya está en marcha y 
hoy se disputarán 6 etapas. 
¡Vamos! 
#WRC #RallyChile 
#HMSGOfficial 
 
Jesús Muñoz 
@jesusmg2192 
En una mañana de mucha ges-
tión de neumáticos, parece que 
Tänak lo tiene todo controlado 
y Evans es su única amenaza. 
Suninen se desinfla un poco... y 
Neuville o Rovanperä no están 
tan lejos. 
#WRC #RallyChile 
 
Carabineros  
Región del Bío Bío 
@CarabBioBio 
Recuerda las medidas de segu-
ridad dispuestas en este Mun-
dial de #RallyChile 2023. 
NO estaciones al costado de 
las rutas involucradas en la 
competencia. 
NO cruces la calzada. 
NO te instales en lugares sin 
cinta amarilla. 
Y ten presentes estas recomen-
daciones  
 
Jorge Emilio 
@jorge_emilio 
Disfrutando el #RallyChile 
 
Victor Inostroza 
@eyeschatos 
Subiendo por Pelun ruta a Chi-
vilingo a encontrar puesto para 
el #WRC #RallyChileBiobío 
taco de 1 hora aprox x ruta a 
Santa Juana @CEspinozaQ

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Como grave, no existe otra forma de definir los an-
tecedentes que fueron entregados a la justicia 
respecto de las causas que desataron tres de los 
grandes incendios registrados en la Región del 

Biobío a principios de este año.  
De acuerdo al Ministerio Público, estos siniestros fue-

ron provocados por accidentes de responsabilidad de 
dos empresas eléctricas en sus líneas de distribución.  

Cabe señalar que entre los incendios que investigó la Fis-
calía, se encuentra el siniestro denominado Santa Ana, el 
que dejó 17 fallecidos entre Nacimiento, Santa Juana y Co-
ronel. 

“Se ha establecido en estas investigaciones, de manera 
científica, certera y pericial por parte de la Policía de In-
vestigaciones y la Corporación Nacional Forestal (Conaf ) 
que los principios de ejecución en estos incendios se de-
ben a accidentes eléctricos provocados por líneas de alta 
tensión manejadas en fajas, que no tienen la mantención 
adecuada, son tocadas por especies arbóreas, provocan 
chispas y dada la sequedad del terreno, se producen los 
incendios”, detalló la fiscal regional, Marcela Cartagena. 

En ese mismo marco, la Policía de Investigaciones (PDI) 
realizó allanamientos en dos eléctricas: Coelcha y Fron-
tel del Grupo Saesa, con el objetivo de establecer si el per-
sonal de estas empresas tiene participación o responsa-
bilidad penal en los hechos acontecidos. 

Las responsabilidades  
tras los incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No más viejismo, más orgullo 
por la edad 
  
Señora Directora: 

El envejecimiento es algo natu-
ral. Nacemos e inmediatamente co-
menzamos a envejecer. Cada día vi-
vido es un día envejecido. Por esto 
mismo, el que nos digan que está 
mal envejecer, se transforma en una 
paradoja. ¿Cómo podemos contro-
lar algo que inherente a nuestra 
condición de seres vivientes? 

Los medios de comunicación 
constantemente nos llevan a pre-
venir los signos de la edad para en-
cajar en los estándares hegemóni-
cos. En este 1ro de octubre, día in-
ternacional de las personas 
mayores, mi invitación es, en pri-
mer lugar, identificar tus ideas y 
sensaciones negativas asociadas al 
envejecimiento y la edad. ¿Es mie-
do a lo desconocido? Segundo, re-
flexionar al respecto. ¿Porqué ten-
go miedo?¿las bajas pensiones o la 
soledad? En tercer lugar, educarse 
sobre esta etapa. Existen muchos 
mitos relacionados que solo au-
mentan la ansiedad. Por ultimo, 
accionar para vivir una vejez libre. 
Quizás dejar de comprar esa cre-
ma para las arrugas que es nada 
más que publicidad engañosa, o fi-

nalmente dejarte las canas que 
tanto te gustan. Porque en una so-
ciedad que te dice que está mal en-
vejecer, el apropiarse y amigarse 
con el propio proceso de envejeci-
miento es revolucionario. Por su-
puesto, las condiciones para enve-
jecer en dignidad deben ser estruc-
turales, pero también podemos ir 
pavimentando nuestro camino. Tu 
yo del futuro te lo agradecerá. 
 
Agnieszka Bozanic Leal, docente 
de Psicología UNAB Sede Viña del 
Mar y presidenta Fundación 
GeroActivismo. 
 
La sociedad del olvido 
 
Señora Directora: 

A raíz de la noticia sobre la 
muerte de una mujer mayor en-
contrada muerta en su departa-
mento en la comuna de Cerrillos 
con una data inicial y aproximada 
de 5 años, de acuerdo con los ex-
pertos, es inevitable no reflexionar 
en torno a la soledad que viven 
muchas personas mayores en 
nuestro país. 

La soledad, no es más ni menos 
que el reflejo de una sociedad que 
abandona a sus adultos mayores, un 
país que hasta ahora ha sido incapaz 

de incluirles y dar respuesta a sus ne-
cesidades. Habitualmente olvidamos 
lo que es irrelevante, sin embargo, las 
personas mayores siguen siendo hoy 
piezas claves para el funcionamiento 
y desarrollo social. Para muchas fa-
milias son el sostén emocional y eco-
nómico, algunas de ellas han debido 
asumir roles de cuidadores de niños e 
incluso de otros mayores, por lo que 
deben ser hoy una prioridad de la po-
lítica social, sobre todo pensando en 
el aumento de la esperanza de vida y 
de la población mayor. 

Es urgente que se apruebe en 
Chile la ley de personas adultas 
mayores y envejecimiento positi-
vo. Ya es hora de que en nuestro 
país se integren voluntades políti-
cas para que comencemos a pagar 
nuestras deudas: deudas en su cui-
dado, en su atención de salud, en el 
trabajo, en su participación social, 
en sus pensiones, entre otras, sien-
do la más importante la deuda de 
la memoria, para que no sean ni 
cinco meses, ni cinco días ni cinco 
horas de olvido. 
 
Dra. Karina Gatica Chandía 
Directora Grupo de Investigación 
en Calidad de Vida, Familia y 
Envejecimiento 
Universidad Autónoma

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Tras esto, es necesario que la justicia establezca las 
responsabilidades correspondientes por todos los sinisies-
tros. Y es que no estamos hablando sólo de la quema de 
plantaciones forestales emplazadas en la zona, sino que 
hay vidas que se perdieron y múltiples familias que que-
daron sin sus casas y pertenencias. No puede existir lige-
reza frente a esto. 

Con esta investigación tiene que existir una mayor  obli-
gación para realizar las acciones y diligencias necesarias 
ante la próxima llegada de altas temperaturas, ya que la 
investigación de Fiscalía indica específicamente que hubo 
fallas por poca mantención en líneas de alta tensión y poco 
cuidado en los perímetros de estas, ya que tocan la infraes-
tructura eléctrica tocaba los árboles.  

A su vez, las autoridades, de la misma forma, deben do-
blar el despliegue y revisión en cada uno de  los mecanis-
mos de fiscalización, acompañado de altos niveles de ri-
gurosidad para así evitar tragedias que golpean tan fuer-
temente a distintas comunas de nuestra región.

 Es que no estamos hablando sólo de la 
quema de plantaciones forestales 
emplazadas en la zona, sino que hay 
vidas que se perdieron y múltiples 
familias que quedaron sin sus casas y 
pertenencias. No puede existir ligereza 
frente a esto. 

¡
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“Esto no tiene que ver con la cultura 
mapuche”: Delegado de Arauco y 
formalizados por robo de madera

HUMBERTO TORO SE REFIERE A DETENCIÓN DE 11 PERSONAS  APUNTADAS COMO PARTE DE “RESISTENCIA MAPUCHE LAFKENCHE”

El delegado presidencial para la pro-
vincia de Arauco, Humberto Toro, se 
refirió al operativo que dejó a 11 forma-
lizados en el Biobío, y que de acuerdo 
a la investigación del Ministerio Públi-
co son vinculados como el “Brazo ope-
rativo” del grupo Resistencia Mapu-
che Lafkenche (RML).  

Procedimiento que consistió en el 
allanamiento domiciliario en tres co-
munas de la región del Biobío: Los Ála-
mos, Cañete y Curanilahue. Incluso, 
dos de los detenidos eran carabine-
ros, de los cuales uno ya estaba en ca-
lidad de retiro, mientras que el segun-
do fue apartado de la institución ape-
nas se supo de su detención.  

En conversación con Diario Con-
cepción, Humberto Toro compartió 
su balance del operativo, y la situación 
actual de la provincia de Arauco. 
“Como Gobierno en la provincia de 
Arauco hemos logrado avanzar signi-
ficativamente en generar que la provin-
cia duerma cada vez más tranquila y 
los que cometen delitos duerman cada 
vez menos”, aseguró. 

  
La RML 

Tras los hechos es que mediante un 
comunicado la RML negó tener rela-
ción con los arrestados. Esta última se 
reconoce como un órgano de resisten-
cia territorial (ORT) que opera en la 
Macro Zona Sur de Chile y se ha adju-
dicado más de 100 acciones radicales. 

-Después del operativo, ¿la RML 
perdió peso? 

-Desde el punto de vista de la repre-
sentatividad solo tienen el nombre. 
Todo indica que están vinculados al 
robo de la madera y la delincuencia. En 
vez de representar la causa mapuche 
lo que hacen es blanquear sus ilícitos 
queriendo representar algo.  

La representatividad mapuche 
está fundamentada en las comuni-
dades que levantan sus demandas y 
no en un estamento que dice repre-
sentar la causa. El pueblo mapuche 
se caracteriza por tener comuni-

Autoridad provincial realiza un balance acerca del operativo 
policial que se realizó en tres comunas del cono sur del Biobío y 
descarta cualquier relación de reinvidicación con la causa 
territorial étnica. 

dades que toman sus propias decisio-
nes. Es difícil encontrar una vocería 
que represente a los mapuches, por 
ende, estos grupos que dicen repre-
sentar la causa, no representan nada. 

Nosotros respetamos la forma de 
organización que tiene el pueblo ma-
puche. Conversamos con todas las 
comunidades, hemos hecho mesas 
territoriales y en esas instancias ellos 
se sienten representados. Estos gru-
pos equivocadamente buscan repre-
sentarlos y eso no es valedero. La pseu-
do representatividad no existe. 

-¿Qué opina sobre el 
comunicado publi-
cado por la RML, 
en la cual pos-
tula que no tie-
nen relación 
con los dete-
nidos? 

-Durante la 
investigación se 
reunió mucha in-
formación, esto 
produjo que la Fis-
calía haya ejecutado 
el operativo. Los ante-
cedentes de-
m u e s -
tran 

que algunos de ellos participaron con 
el grupo denominado Resistencia Ma-
puche Lafkenche. 

Cuando ocurre un hecho violento 
ellos se lo adjudican, es por eso que se 
llevó a cabo la investigación, la cual 
llegó a la conclusión de que algunos 
de los detenidos forman parte del 
grupo de Resistencia Mapuche 
Lafkenche. No es que aquí tengamos 
que clarificar que ellos se hayan adju-
dicado hechos violentos, la investi-
gación determinó que había que inda-
gar estas situaciones violentas en la 

provincia de Arauco y por 
eso se produjeron los 

allanamientos y 
las detenciones. 

-Con res-
pecto a los 

carabine-
ros dete-
n i d o s ,  
¿El Go-
bierno 

tenía esa información? 
En estos procesos investigativos no 

queda nadie fuera, el dinero corrom-
pe. Por lo tanto, en nuestros procesos 
investigativos nada queda fuera, nin-
guna institución. Todo lo investiga-
mos a través de lo que se va recopilan-
do y si hay sospecha o algún antece-
dente se trabaja de manera interna en 
las instituciones involucradas. En el 
marco del caiga quien caiga, nosotros 
estamos atentos para investigar. 

-¿El Gobierno interpuso 
querellas? 

-El Gobierno interpuso querellas 
en base a los antecedentes que entre-
gó la Fiscalía. La presentación de las 
querellas y la apelación que hizo el 
Gobierno, provocó que los tribuna-
les determinaran que los detenidos 
tenían que quedar en la cárcel. Hay 
varios delitos, cada uno tiene una ti-
pificación de acuerdo a los roles que 
cumplían, por ejemplo: el delito de 
cuasi homicidio. 

-¿Habría una vincula-
ción de la Resisten-

cia Mapuche 
Lafkenche y 

el robo y 
venta de 

madera? 

-Estos actos delictuales no tienen 
relación con la cultura mapuche y es-
tos grupos lo que hacen es blanquear 
mediante el discurso de reivindicar la 
causa mapuche, pero en realidad están 
en función de cometer delitos. Se les de-
tiene por robos, atentados, muertes, 
por lo tanto, cuando ellos señalan que 
no están en esa lógica, es incongruen-
te porque cuando son detenidos e in-
vestigados están relacionados a esos 
delitos. Ningún miembro de estos gru-
pos ha sido detenido injustamente. 

-¿Qué opina sobre aquellas co-
munidades que se organizan para 
generar una independencia y reali-
zar un reclamo por sus derechos? 

-Nosotros respetamos su causa, el re-
conocimiento constitucional, una me-
jor calidad de vida, el derecho al desa-
rrollo y al progreso, todo lo que ellos 
consideran parte de su historia y de sus 
ideales. Entendemos que tenemos una 
deuda en esa materia que es legítima y 
además la asumimos como derechos, 
por ejemplo, el derecho al respeto de 
sus tradiciones y su manera de vivir. 

Como Gobierno en la provincia de 
Arauco hemos logrado avanzar signi-
ficativamente en generar que la provin-
cia duerma cada vez más tranquila y los 
que cometen delitos duerman cada 
vez menos. 

 
Reflexiones finales 

-¿Por otra parte, cuál es la situa-
ción actual de la Coordinadora 
Arauco-Malleco (CAM)? 

-Sus máximos líderes hoy están en la 
cárcel, las investigaciones han determi-
nado que deben estar en la cárcel, ellos 
han hecho apelaciones pero de todas 
maneras han sido notificadas las san-
ciones judiciales, con sus liderazgos 
más conocidos como Héctor Llaitul. Su 
participación está más centrada en La 
Araucanía, en la Provincia de Arauco 
no se ha percibido presencia de la CAM 
del punto de vista de los acontecimien-
tos que han ocurrido en el territorio.

Antonia Ortiz Hormazábal 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hemos logrado avanzar  
en generar que la 
provincia duerma cada 
vez más tranquila”.

“Ningún miembro 
de estos grupos ha 
sido detenido 
injustamente”.

“Estos grupos lo que hacen es 
blanquear mediante el discurso 
de reivindicar la causa mapuche”. 
Humberto Toro. Delegado de Arauco.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Política
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PIDEN SANCIONAR SEVERAMENTE ESTE TIPO DE HECHOS  
Y APUNTAN A RESPONSABILIDADES MÁS ALLÁ DEL CONDUCTOR 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Hace exactamente un mes, la co-
lisión de un taxibús con un  tren de 
pasajeros, en el cruce ferroviario de 
Boca Sur, en San Pedro de La Paz, 
volvió a remarcar de la peor mane-
ra, las consecuencias que se pueden 
generar cuando no se conduce aten-
to a las condiciones del tránsito y se 
tiene una conducta temeraria. 

Porque en definitiva a eso se po-
dría reducir lo vivido la mañana del 
1 de septiembre pasado, no a la ca-
sualidad, ni a un hecho accidental, 
al menos así lo entiende el Ministe-
rio Público que anunció que impu-
tará cargos contra el conductor de 
la máquina de la locomoción co-
lectiva  como autor de 7 delitos de 
homicidio, como lo explicó Andrés 
Barahona, fiscal a cargo de la in-
vestigación el pasado jueves. 

“Basándonos principalmente en 
la magnitud y el número de infrac-
ciones como también la forma en 
que dirigió el bus (el conductor) 
para ganarle la posición al tren, da 
cuenta de una intención que llevó 
aparejada la acepción de las conse-
cuencias que se produjeron,  y esto 
a nuestro entender es un delito gra-
vísimo y se va a poder explicar el de-
talle de esa imputación y del cúmu-
lo de detalles fácticos que reunidos 
conjuntamente, a nuestro enten-
der, permiten calificar los hechos de 
esa manera”, plateó el persecutor. 

Por ello, parte de los familiares de 
las víctimas de este hecho, realiza-
ron una manifestación en el mismo 
cruce, exigiendo justicia para los 
fallecidos y heridos, como lo seña-
ló Brígida Briceño, prima del profe-
sor Esteban Briceño.  

“Estamos aquí porque queremos 
justicia para todos, para que esto no 
vuelva a pasar, porque aquí me di 
cuenta que se han producido mu-
chas muertes. Hay muchas animitas  
y esto no puede seguir pasando. Lo 
que le pasó a mi familiar fue total-
mente evitable”, dijo. 

En tanto, Cristina Yévenes, her-
mana de Claudia Yévenes, otra de 
las víctimas fatales y también pro-
fesora, apuntó a las múltiples res-
ponsabilidades que -entienden 
como familia- existen en este caso. 

“No tiene sólo que ver con las cul-
pas penales del conductor, también 
aquí hay responsabilidades que tras-
cienden al chofer, que tiene que ver 
con la línea de taxibuses, con la irres-
ponsabilidad de los propietarios de 
que nosotros como pasajeros, como 
ciudadanos, nos subamos  a buses 
sin revisión técnica, sin ningún tipo 
de protección, donde muchos con-
ductores no tienen las competen-

A un mes de trágica colisión: 
familiares exigen justicia y 
solución para cruces ferroviarios
Con una manifestación en la entrada de Boca Sur exigieron medidas urgentes para 
que lo ocurrido no se repita. En tanto, todos los heridos que fueron atendidos en el 
Hospital Regional de Concepción fueron dados de alta o trasladados a otros centros 
de salud, sólo queda internado en el Hospital Traumatológico el chofer de taxibús.

cias mentales para  conducir. Esta-
mos entregando nuestras vidas a 
los choferes  sin saber si vamos a lle-
gar a nuestros destinos”, aseveró. 

 
Formalización 

Será el martes 17 de octubre, a las 
11 de la mañana, cuando se realice 
la audiencia de formalización del 
conductor del taxibús de la Línea 
San Pedro del Mar. 

Debido a su condición de salud, la 
instancia se llevará adelante en la 
sala donde se encuentra internado, 

en el Hospital Traumatológico de 
Concepción. 

En ella, además de participar el 
fiscal que imputará los cargos con-
tra el chofer y su defensa, lo harán 
los abogados que representan a par-
te de las víctimas. De hecho, en las 
últimas horas se sumó una nueva 
querella contra el conductor del mi-
crobús y también buscando estable-
cer la responsabilidad de la Línea 23 
y la de la Empresa de Ferrocarriles 
del Estado. 

Se trata de la presentada por el 

abogado Rodolfo Iglesias, en repre-
sentación de una de las pasajeras 
gravemente lesionadas, estudiante 
de enfermería y quien viajaba en el 
taxibús siniestrado. Dicha acción 
legal fue acogida a trámite por el 
Juzgado de Garantía de San Pedro 
de La Paz.  

 
Cruces Ferroviarios 

Por otro lado, la tragedia produ-
cida hace un mes, reinstaló la pre-
sión sobre la necesidad de inver-
siones en el ámbito de infraestruc-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A MEDIADOS de octubre se realizará la formalización de cargos contra el chofer del taxibus de la Línea 23 San Pedro del Mar. 

“Aquí hay responsabilidades 
que trascienden al chofer, que 
tiene que ver con la línea de 
taxibuses”. Cristina Yévenes, 
hermana de profesora fallecida

“Esto no puede seguir 
pasando. Lo que le pasó a 
mi familiar fue totalmente 
evitable”. Brígida Briceño, 
prima de profesor fallecido

“A nuestro entender es un 
delito gravísimo y se va a poder 
explicar el detalle de esa 
imputación”. Andrés Barahona, 
fiscal a cargo de la investigación

tura vial que permitan dar mayor 
seguridad en las decenas de cruces 
de la línea férrea que existen en el 
Gran Concepción y donde San Pe-
dro de la Paz vive una especial “ur-
gencia”, debido a que una gran can-
tidad de personas que viven en el 
lado oeste, entre la faja ferroviaria 
y el mar, tienen enormes dificulta-
des para atravesar estos puntos de 
manera expedita. 

Continúa en pág. 8
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Este mes el Colegio de Contadores 
de Chile cumplió 65 años, en ese con-
texto su presidente regional, Cristian 
Maldonado habló sobre los diferentes 
desafíos que hoy enfrenta la institución 
y los lineamientos que se están adop-
tando para superarlos. 

Maldonado asumió la presidencia del 
Colegio de Contadores de Chile A G re-
gional Biobío hace seis meses, y se re-
firió a algunas de las propuestas y me-
tas que se plantearon para su manda-
to, “queremos desarrollar todo el tema 
de la capacitación, fortalecer y mejorar 
la calidad de nuestros contadores”.  

 
Los desafíos de la institución 

Para enfrentar los desafíos que tiene 
el Colegio de Contadores, se conden-
saron las ideas en tres lineamientos 
principales que ya se están trabajando, 
los cuales son la capacitación, la integra-
ción y el acercamiento a la ciudadanía 
y al empresariado. 

Respecto a la capacitación Cristian se-
ñaló que “empezaremos un proceso 
de capacitación gratuita la próxima se-
mana, que consta de entre 70 y 100 ho-
ras en distintas temáticas. Por otro lado, 
también queremos dar bases, porque 
hay cosas que no han cambiado, y como 
no han cambiado, no se han preocupa-
do de atenderlas”.  

Según el mandatario, las capacita-
ciones irán enfocadas en distintas aris-
tas como lo son “temas contables IFRS, 
temas tributarios, de finanzas, de audi-
toría, entre otras”. Además, detalló que 
estas serán dictadas por diversas univer-
sidades de la región y nacional de for-
ma gratuita para todos los colegiados, 
y tendrán el apoyo de importantes con-
sultoras de auditoría y del Servicio de 
Impuestos Internos. 

Por otro lado, en el sentido de la in-
tegración, según indicó, se busca “te-
ner una conversación mucho más flui-
da con los colegas, que es algo que no 
se realiza frecuentemente. Nosotros 
nos hemos reunido en varias ocasiones 
con muchos colegiados para conversar 
y conocer lo que quieren y lo que les 
gustaría”.  

Asimismo, el presidente del cole-
gio expresó que “buscamos acercar-
nos más a la ciudadanía y al empresa-

EE COLEGIO DE CONTADORES AG REGIONAL CONCEPCIÓN

65 AÑOS DEL COLEGIO DE CONTADORES: 
NUEVO PRESIDENTE HABLÓ SOBRE 
LAS METAS, LINEAMIENTOS Y 
DESAFÍOS DE LA INSTITUCIÓN

De la misma forma, “buscamos abrir-
le de alguna manera los ojos del mer-
cado de los servicios. Ahí vamos a des-
tinar una cantidad de horas importan-
tes, para que ellos aprendan de esto”.  

Todo, según dijo Maldonado, irá 
acompañado de un proceso de evalua-
ción que se hará de forma voluntaria, 
con el objetivo de retroalimentar los 
conocimientos adquiridos y que pue-
dan aprender de los errores. 

 
El problema y la solución 

Uno de los grandes problemas que 
hoy enfrentan como institución es la 
poca cantidad de contadores colegia-
dos. Así lo informó el presidente regio-
nal, “hasta el año pasado había alrede-
dor de 5000 colegiados a nivel nacio-
nal, que, si sacamos la cuenta, nosotros 
somos como el 10%”. 

Con su nueva directiva, el Colegio de Contadores de Chile A G 
regional Biobío comenzó un proceso de cambios estructurales 
enfocados en la enseñanza y capacitación de contadores de 
toda la región. 

riado. Dentro de las capacitaciones 
también están invitadas las empre-
sas, el contacto está hecho con 
ASEM Biobío, y vamos a hacer en 
conjunto una encuesta para que 
ellos nos digan la visión que tienen 
respecto a esta profesión y los ser-
vicios asociados”.  

 
Especializar a los contadores 

El principal foco de esta nueva di-
rectiva está en especializar a los co-
legiados, así lo demuestra la gran 
cantidad de instancias que se están 
generando con este fin. En particu-
lar, Cristian Maldonado comentó 
que “queremos enseñarles a los pro-
fesionales cuáles son los distintos 
servicios que ellos pueden dar, 
cómo se cobran y en qué tienen 
que especializarse”.  

PubliReportaje | Colegio de Contadores AG Regional Concepción

Por otro lado, estimó que hoy día 
en Concepción hay un aproximado 
de 250 colegiados, mientras que a ni-
vel regional alrededor de 450.  

Este déficit, según el directivo, se 
debe al “hecho de tener que pagar 
y no ver un retorno. Pero hoy día ya 
lo estamos generando. Estamos ha-
ciendo capacitación, a nivel nacional 
también hay capacitación online al 
menos una vez a la semana y de for-
ma gratuita, y permite que la perso-
na que esté colegiada se conecte y 
reciba la información”. Y añadió, 
“pretendemos que la comunidad 
entienda que el colegio tiene vida y 
que los contadores vean que existe 
un retorno”. 

El pasado 13 de septiembre, la ins-
titución cumplió 65 años. Al respec-
to, Cristian Maldonado informó que 
“la semana del 16 al 20 de octubre va-
mos a celebrar formalmente el ani-
versario”. Este incluye charlas con 
temáticas específicas, jornadas or-
ganizadas por los comités, premia-
ciones, cena, y muchas actividades 
más. 
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 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Y no se trata sólo de “salir” desde 
sectores como Boca Sur, Candela-
ria, Los Pioneros, Portal de San Pe-
dro, Villa Sring Hill por nombra sólo 
algunas, se trata también del ingre-
so a ellos en distintos horarios. 

A modo de ejemplo, dado la con-
tingencia que existe producto de la 
falla en el Puente Ferroviario, el ser-
vicio de tren de pasajeros mantiene 
una frecuencia cada 13 minutos en 
cada uno de los sentidos, en la Línea 
2, que incluye el refuerzo a través de 
un servicio especial en la hora de 
mayor concurrencia de pasajeros, 
que va desde la estación Hito Galva-
rino hacia Juan Pablo II. 

Así entonces, desde las 6 de la 
mañana y las 10:10 hrs., en un día 
hábil el Biotrén circula en ambos 
sentidos 36 veces. Esto quiere decir 
que cada 7 minutos el tren pasa por 
los cruces ferroviarios que existen 
en este tramo.  Lo que significa que 
las barreras bajan en promedio 8 ve-
ces por hora. 

Si consideramos que la barrera 
en promedio está abajo dos minu-
tos en total (entre que anuncia el 
paso de un tren y este cruza), signi-
fica que en este periodo de 4 horas 
y 10 minutos, las barreras están 
abajo una hora. 

De ahí que exista consenso en la 
necesidad de invertir en cruces des-
nivelados que permitan “desaho-
gar” alguno de estos cruces, entre 
ellos, donde se produjo la colisión 
entre el bus y el Biotrén. 

Es por ello que desde el Gobierno 
Regional, la propia Empresa de Fe-
rrocarriles del Estado, Transportes, 
Obras Públicas y el Ministerio de 

corporara al proyecto y a través de 
este ministerio se pudieran materia-
lizar dichos proyectos.  

Otra opción, sería presentar estos 
dos proyectos de cruces bajo nivel, 
como iniciativas de mejoras del tra-
mo ferroviario Concepción-Coro-
nel, que esta bajo la supervisión de 
las autoridades Medioambientales, 
porque en su origen EFE debió pre-
sentar una Declaración de Impacto 
Ambiental (DIA), para poder exten-
der el servicio Biotrén hasta la co-
muna coronelina.  

De ser presentado de esta mane-
ra, ambos proyectos no ingresarían 
a evaluación ambiental, porque to-
das las mejoras o reparaciones de 
iniciativas que ya pasaron por el 
SEIA, quedan exentas de dicha tra-
mitación. Tal como ocurre en la ac-
tualidad con los arreglos del Puen-
te Ferroviario, indicaron fuentes co-
nocedoras de este tema a Diario 
Concepción. 

En tanto, los otros tres pasos bajo 
nivel de la línea férrea, se construi-
rán como parte del proyecto, que in-
corporará a la Ruta 160, un corredor 
de transporte Público, tal como 
existe en Avenida Paicaví en Con-
cepción o Manuel Rodríguez en Chi-
guayante. 

La fórmula para materializar es-
tas iniciativas será  vía Concesiones, 
por lo que cuando se llame a licita-
ción para la construcción de este co-
rredor, a comienzos de 2024, estarán 
incluidas las obras  de construc-
ción de esos tres cruces viales sote-
rrados. Uno de ellos, sería el del sec-
tor de Michaihue, según pudo reca-
bar Diario Concepción.

UNA MANIFESTACIÓN realizaron familares de algunas de las víctimas de la colisión ocurrida el 1 de septiembre 
en el cruce de Boca Sur.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Juran dos nuevas 
juezas para Tribunal 
Oral de Concepción 

Natalia Espinoza y Antonia Flo-
res  prestaron juramento como 
nuevas magistradas titulares del 
Tribunal de Juicio Oral en lo Penal 
(TOP) de Concepción. 

Las ceremonias fueron encabe-
zadas por el presidente (s) del tri-
bunal de alzada penquista, Clau-
dio Gutiérrez y de familaires de 
ambas juezas. 

Natalia Espinoza es egresada 
de la Universidad de Chile, co-
menzó el 21 de julio de 2014 como 
jueza suplente del Juzgado de Le-
tras del Trabajo de Curicó, de-
sempeñándose los dos años si-
guientes como magistrada su-
plente de tribunales penales de 
distintos puntos de las Cortes de 
Concepción, Punta Arenas, Val-
paraíso y Talca. 

Su primer cargo titular fue 
como relatora del tribunal de alza-
da local a contar del 20 de marzo 
de 2017, puesto que mantuvo has-
ta su actual designación, En tan-
to, Antonia Flores, es egresada de 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

la Universidad de Concepción, es 
magíster en Derecho Penal por la 
Universidad de Barcelona; diplo-
mada en gestión de personas; ges-
tión de la innovación e inteligen-
cia artificial y Derecho además de 
tener estudios en transformación 
digital, género e infancia. 

Inició su carrera, en septiem-
bre de 2006, como relatora interi-
na de la Corte de Apelaciones de 
Concepción. 

Su primer cargo titular, a contar 
del, 20 de noviembre de 2006, fue 
como secretaria del Juzgado de 
Letras y Garantía de Lota. Dos 
años después, a partir del 5 de di-
ciembre de 2008, juró como jueza 
del Tribunal de Juicio Oral en lo Pe-
nal de Cañete. 

Tras cuatro años en la provincia 
de Arauco. En 2012 fue nombrada 
jueza del TOP de Los Ángeles. Pos-
teriormente, en julio de 2018, co-
menzó sus funciones en el Juzga-
do de Garantía de Talcahuano en 
donde laboró hasta la fecha.

Ese es el promedio de pasos 
por cruces ferroviarios que 
realiza el Biotrén en horas 
puntas en San Pedro de la Paz. 

minutos 
7

tiene el Biotrén entre las 6 y 
las 10 am en ambos sentidos 
en la Línea 2,y que recorren 
San Pedro de la Paz.  

36 frecuencias  
en hora punta 
mañana

Vivienda y Urbanismo, se está tra-
bajando en buscar fórmulas que 
permitan agilizar la materializa-
ción de estos proyectos. 

 
Proyectos 

Y tal como indicó Diario Con-
cepción, hasta ahora existe la posi-
bilidad de concretar 5 de estos pa-
sos desnivelados en la comuna 
Sampredina, de aquí al 2030. 

Esto porque a través del convenio 
de programación firmado entre 
EFE y el Gore existe ya, desde el 
año pasado, financiamiento para 2 
de ellos. Originalmente el de Diago-
nal Biobío y el de Lomas Coloradas. 

Pero, el tema es poder avanzar sin 
tener que pasar por Evaluación 
Ambiental, tal como ocurre en el 
cruce Santa Sofía en Chiguayante, 
que espera inicio de obras el segun-
do semestre de 2024. Para ello, una 
alternativa sería que el MOP se in-

Viene de pág. 6
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
b) Av. San Juan Bosco, entre calle Maipú y calle Padre Korda. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 26 DE SEPTIEMBRE DE 2023

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada sur de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y el Retorno hacia Rotonda Gral. Bonilla, cambiando de sentido de tránsito bidireccional a 
sentido de tránsito unidireccional con dirección hacia Rotonda Bonilla. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y 
calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito bidireccional a sentido de tránsito unidireccional 
hacia calle Las Heras.  
    
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día jueves 05 de octubre de 
2023, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa 
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
       - Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera.    
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día viernes 05 de enero de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R - 
22S 24T – 56V -72K- 72W 

– 90Y 
 

40B – 52D -70F -70G 
70H -71I 

 
23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
 

17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
 

43T – 62N - 62S 
 
 

65D 
 
 
 
 
 

63 F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
 

De Maipú 
a General Novoa 

 
De Maipú 

a Rotonda Bonilla 
 

De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo 

Henríquez 
 

De Los Carrera a Rotonda 
Bonilla 

 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
 

De Rotonda Bonilla 
a Roosevelt por Lientur 

 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano  a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 
(En días de feria) 

 
Desde Collao a 

Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – 
Maipú - General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Janequeo – Los Carrera – Padre Korda 

– San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo 

Henríquez […] 
 

[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 
derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Pelantaro– 
Los Carrera – P. Korda – San Juan Bosco […] 

 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – 
Diego de Oro – Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla 

– Maipú – Lientur –Freire […] 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – 
Diego de Oro – Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – 

Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur - Freire 

 
 

[…] Baquedano – Heras – Lientur - Freire 
 
 

[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 
J.M. García – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […]

INUNDACIONES OCURRIDAS EN LA PRECORDILLERA

Minvu se desplegó 
en Alto Biobío para 
ayudar a las familias 
afectadas por lluvias
La seremi de Vivienda y Urbanismo, Claudia 
Toledo, llegó hasta Alto Biobío para visitar a las 
familias afectadas por sistema frontal que 
afectaron a viviendas y fuentes laborales.

Un grupo de funcionarios 
de la Seremi de Vivienda del 
Biobío, encabezados por la 
tiular regional de la cartera, 
Claudia Toledo, se deplegó 
por la comuna de Alto Biobío 
para ir en ayuda de las fami-
lias afectadas por el sistema 
frontal de junio pasado. 

“Estamos haciendo un des-
pliegue en terreno, nosotros 
llegamos con nuestros fun-
cionarios el lunes y el martes 
en la tarde se sumó el Ejerci-
to, sumado a la ayuda de la 
Municipalidad de Alto Bio-
bío. Ahora estamos desple-
gándonos por todo el territo-
rio, las partes complejas don-
de no hemos podido llegar, en 
donde efectivamente el Ejer-
cito nos ha ayudado con la lo-

FOTO: MINVU

gística y nos acompaña para 
poder llegar a todas esas fa-
milias que todavía no han 
sido visitadas para ver los da-
ños que tuvieron en sus vi-
viendas y en su entorno”, dijo 
la seremi Toledo. 

En el mismo sentido, deta-
lló su satsifacción por la la-
bor realizada en la zona afec-
tada.  “Vamos a seguir traba-
jando durante toda esta 
semana para poder comple-
tar aquellas fichas faltantes 
que llegaban alrededor de 
190. Estamos avanzando 
con nuestros equipos, en-
cargados de riesgos que es-
tarán acá toda esta sema-
na”, comentó la misma jefa 
de la cartera de Vivienda. 

En tanto, Catalina Soto, en-
cargada de Gestión de Ries-
gos y Desastres de la Seremi 

de Vivienda y Urbanismo ex-
plicó que “este es un operati-
vo interagencial que venimos 
coordinando hace dos sema-
nas para cubrir y hacer la eva-
luación de daño de vivienda 
por el sistema frontal de ju-
nio, donde tenemos 198 Fi-
chas 2 de evaluación que apli-
car (...)Se ha trabajado inten-
samente con operativos de 
despliegue para conocer el 
territorio, la georreferencia-
ción, se ha trabajado manco-
munadamente”. 

En paralelo, se generaron 
las coordinaciones con el 
Destacamento N°17 de Mon-
taña de Los Ángeles para po-
der cubrir todo el territorio y 
llegar a las 198 fichas.
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contacto@diarioconcepcion.cl

La aparición de roedores por el 
centro de Concepción es una pro-
blemática que afecta la salud de 
todos los vecinos de la ciudad. 
Tanto viviendas como los locales 
comerciales de la urbe se han vis-
to complicados por la llegada de 
ratones atraídos por los desechos 
alimenticios presentes en la basu-
ra de los penquistas. Sobre todo, 
cuando se deja en la calle en hora-
rios que no corresponde con su re-
tiro y también cuando transeún-
tes botan restos de comida en la 
calle, lo que, lamentablemente, se 
recurrente. 

Ante esto la Municipalidad de 
Concepción ha iniciado un Plan 
de Manejo y Control de Roedo-
res. Este trabajo se realizará jun-
to a los equipos de Aseo y Ornato, 
Seguridad, Construcciones, Ges-
tión del Riesgo y emergencias, 
además de contar con la partici-
pación de la Cámara de Comercio 
y Turismo, Seremi de Salud y Ca-
rabineros. 

Concepción inicia plan de 
manejo de plagas ante la  
compleja presencia de roedores
Montones de basura a altas horas de la noche y desechos alimenticios en lugares 
indebidos son las razones principales detrás de la aparición de la alimaña.

Los objetivos consisten en con-
trolar la presencia de los roedores 
y corregir los problemas genera-
dos a partir de esto, tales como los 
daños estructurales, disminución 
de la calidad de vida, además de 
subsanar las pérdidas económicas 

y mitigar el desmedro de la ima-
gen de Concepción. 

 
Plan de Manejo y Control 

Este proyecto se dividió en eta-
pas, siendo la primera la encarga-
da de realizar un diagnóstico de la 

ciudad mediante encuestas al co-
mercio establecido, también con-
tó con la instalación de cebos y un 
seguimiento para concretar la pre-
sencia de roedores y conocer así 
los factores que determinan la 
aparición de esta plaga. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Como resultado de dicho segui-
miento se concluyó que la basura 
puesta fuera de los horarios de re-
colección de la basura, los dese-
chos dejados por los transeúntes 
en lugares no destinados para la 
basura y los desperdicios dejados 
por el comercio ambulante son la 
principal fuente de atracción para 
los ratones en Concepción. 

Ximena Cortez de la Masa, en-
cargada de la Oficina de Manejo In-
tegrado de Plagas de la Dirección 
de Medio Ambiente explicó que 
“en este diagnóstico arrojó que te-
nemos alto nivel de infestación de 
roedores, pero éstos no escogie-
ron nuestro rodenticida para ali-
mentarse, sino que decidieron ali-
mentarse de los residuos dejados 
por la noche, ya sea por los locata-
rios que sacan la basura fuera del 
horario o por los peatones que bo-
tan restos de alimentos en la calle”. 

 
Segunda etapa 

Esta consiste en fiscalizar los 
locales comerciales, especialmen-
te los relacionados con la venta de 
alimentos, dirigido por Seremi de 
Salud. Por su parte la Dirección de 
Aseo y Ornato se cerciorará que la 
disposición de alimento para las 
plagas disminuya totalmente en 
las calles. 

Igualmente se realizará otra jor-
nada de desratización para contro-

lar la población de los roedores. Su-
mado a lo anterior se realizará en 
Concepción una campaña infor-
mativa que requerirá el compro-
miso de la comunidad penquista. 

La presidenta de la Cámara de 
Comercio, Sara Cepeda Pinto, ex-
presó que “estamos contentos 
porque la presencia de roedores es 
tangible en el centro y ahora se 
está haciendo un trabajo profe-
sional, existe un plan de manejo a 
corto, mediano y largo”. 

“Es importante que los locales 
que venden alimentos tengan al 
día su plan de manejo de basura, 
eso corresponde a sacarla los días 
y en las horas que está destinada 
la recolección de desechos, ade-
más vamos a apoyar la campaña 
informativa del proyecto para que 
se tengan claros los horarios esta-
blecidos para esta actividad”, 
agregó la presidenta de la Cáma-
ra de Comercio. 

Próximamente, por gestión de 
las entidades que participan de 
este proyecto, se realizará un plan 
de difusión informativa dirigido a 
la comunidad penquista, desde 
los transeúntes hasta los comer-
ciantes, con la finalidad de refor-
zar el adecuado uso de los hora-
rios de retiro de basura.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Conmemoran el Día 
Nacional de Acceso a  
la Justicia en Contulmo

Con el propósito de acercar 
los servicios a las comunas más 
apartadas de los centros urba-
nos, la Corporación de Asisten-
cia Judicial (CAJ) del Biobío con-
cretó un masivo despliegue de 
sus líneas y programas especia-
lizados en la comuna de Contul-
mo, en el marco de la conmemo-
ración del Día Nacional de Acce-
so a la Justicia.   

El operativo, que se replicó en 
todas las regiones del país, fue 
encabezado por la Seremi de 
Justicia y Derechos Humanos, 
Claudia Soto Candia, junto al 
director general (s), Julio Díaz 
de Arcaya Baro y el alcalde, Car-
los Leal Neira, quienes acompa-
ñaron a las y los profesionales de 
la CAJ Biobío en la jornada de 
atención jurídica y social.   

Sobre esta iniciativa, la titular 
de justicia en Biobío sostuvo que 
“estamos satisfechos del traba-
jo que hemos realizado en la co-
muna, para acercar a las y los ve-
cinos los servicios de acuerdo 
con el mandato que hemos reci-
bido del Presidente Gabriel Bo-
ric de acercar el estado con es-
pecial énfasis en aquellas comu-
nas más alejadas”.   

Cabe destacar que a nivel na-
cional las corporaciones de asis-
tencia judicial tienen presencia 
en 329 comunas del país (95%), 

FOTO: CAJ BIOBÍO

CAJ BIOBÍO se desplazó hasta la provincia de Arauco para orientar a 
la comunidad sobre acceso a la Justicia.

con cerca de 400 unidades ope-
rativas, cuya misión es proveer 
una atención jurídica especiali-
zada y multidisciplinaria, capaz 
de identificar y evaluar el con-
texto psicosocial que rodea la 
necesidad o conflicto jurídico 
que presentan las personas.  

Sobre esto, el director general 
(s), Julio Díaz de Arcaya, añadió 
que “con este tipo de desplie-
gues damos cumplimiento a 
nuestra misión de garantizar el 
acceso a la justicia, de respon-
der las consultas de la comuni-
dad y presentar nuestra oferta 
de servicios especializados, que 
muchas veces funciona princi-
palmente desde los centros ur-
banos”.   

La jornada permitió respon-
der consultas sobre pensiones 
de alimentos, herencias, labora-
les, infancia, discapacidad y 
violencia en contra de las per-
sonas mayores, junto con reali-
zar una charla a los estudiantes 
del 1er año medio del Liceo 
Nahuelbuta.   

Durante el 2022 la CAJ Biobío 
realizó más de 166 mil atencio-
nes a lo largo de toda su jurisdic-
ción, que va desde Ñuble hasta 
Aysén. En lo que va de este año, 
en tanto, este número ya suma 
141.407 consultas en la línea de 
orientación e información. 

veneno de control que 
dipuso el Municipio para 
frenar la plaga.

Roedores no  
consumieron
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Verduras en casa: entregan consejos 
para planificar la siembra de hortalizas 
para esta primavera-verano

ACADÉMICA UDEC ENTREGA TIPS PARA LOGRAR UNA BUENA COSECHA

Éste es el momento preciso para 
comenzar a plantar diversas ver-
duras u hortalizas que no solo inun-
darán de sabor tus comidas, sino 
que también llenarán de aromas y 
colores tus huertos urbanos y/o jar-
dines, así lo explicó la académica de 
la Facultad de Agronomía de la Uni-
versidad de Concepción y Doctora 
en Ciencias Agropecuarias, Susa-
na Fischer Garzoni. 

Durante la época de primavera-
verano (septiembre a febrero) ya 
sea en huertos urbanos, algunos es-
pacios en jardines o incluso en al-
mácigos podrás sembrar verduras 
como: albahaca, ajíes, tomates, ci-
boullet, cilantro, perejil, lechugas, 
berros, cebollas, acelgas, brócoli, 
repollo o zanahorias, “incluso se 
pueden considerar las hierbas me-
dicinales que, además son muy aro-
máticas como la menta, romero, 
tomillo, orégano, lavanda, por men-
cionar algunas especies”, precisó la 
académica. 

La Dra. Susana Fischer agregó 
que lo importante es que hay que 
proyectar el trabajo que se realice, 
al inicio de la primavera ya que se 
cosechará durante la primavera, 
hasta fin del verano. “Por ejemplo la 
lechuga si lo siembran hoy, duran-
te septiembre-octubre, pueden co-
secharlo a mediados de noviembre 
de manera paulatina, hasta media-
dos de enero”. 

 
Alternativas para la siembra 

Uno de los aspectos destacado 
por la profesional, es la reutiliza-
ción de materiales para realizar 
siembras. “Hay que pensar y fomen-
tar la cultura de la reutilización de 
materiales que sirvan como conte-
nedores o almacigueras, que es don-
de mejor y más rápidamente crece 
un cultivo. Posteriormente, cuan-
do estas plántulas tengan cuatro 
hojas y aproximadamente 10 a 12 
cm, con abundantes raíces, pode-
mos traspasarla directamente a la 
tierra. Un buen ejemplo de contene-
dor son los envases de yogurt o los 
contenedores de huevo, o reusar 
macetas alargadas, incluso, hacer 
cajas o “cucuruchos” con papel de 
diario, sirve”. 

Luego de tener los contenedores 

FOTO: FACULTAD DE AGRONOMÍA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

La ingeniera agrónoma de la Universidad de Concepción, Dra. Susana Fischer, se 
refiere a las especies que son ideales para plantar en esta época.

año como la lechuga, betarraga, pe-
rejil, zanahoria, espinaca o la acel-
ga, el cuidado deberá estar puesto 
en la cantidad de agua que se apli-
que, la temperatura del ambiente y 
suelo, la exposición solar, la cual 
siempre es mejor que la planta reci-
ba los rayos solares durante la ma-
ñana que la tarde. Por otra parte, y 
de acuerdo a lo explicado por la 
Dra. Susana Fischer, es bueno apli-

car abonos ricos en nitrógeno, cuan-
do se trata de hortalizas de hojas y 
para aquellas que producen frutos, 
abonos ricos en potasio y calcio. “¡Y 
por cierto el entusiasmo y la pa-
ciencia son ingredientes fundamen-
tales, también!”, puntualizó la ex-
perta.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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escogidos, el punto trascendental es 
la tierra. “La calidad de la tierra 
debe ser buena y por lo mismo una 
buena opción es el compost o tierra 
de hoja mezclada con humus, ya 
que es importante que tenga mate-
ria orgánica puesto que favorece el 
crecimiento de las plantas”. 

Aunque es importante aclarar 
que existen hortalizas que pueden 
sembrarse en cualquier época del 
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Llegó la temporada primaveral y 
desde hace tiempo que suele volver-
se un tema común dentro de la agen-
da pública el concepto de depresión 
estacional, estando presente en la so-
ciedad la idea de que durante esta 
época aumentan los cuadros que al-
teran el estado anímico. 

Algo que tiene asidero, porque ese 
es término popular para referirse  a lo 
que clínicamente se denomina tras-
torno afectivo estacional (TAE) y que, 
como su nombre indica, es gatillado 
por los cambios de estación y tiene su 
explicación básica en las modificacio-
nes en los patrones de luz solar e im-
pacto de este estímulo sobre la alte-
ración del equilibrio químico en el 
cerebro. 

¿Prevalece en la primavera?, ¿cómo 
explica la evidencia científica y médi-
ca este fenómeno?, ¿qué tan preocu-
pante es el TAE?, ¿quién tiene mayor 
riesgo de padecerlo? son algunas pre-
guntas que surgen y octubre como 
mes de la salud mental, en el marco 
de su día mundial cada 10 de octubre, 
es una instancia propicia para res-
ponderlas. Por lo que el fenómeno lo 
abordan los doctores Patricia Rubi y 
Felipe García, académicos del De-
partamento de Psiquiatría y Salud 
Mental de la Facultad de Medicina e 
integrantes del Programa de Neuro-
ciencia, Psiquiatría y Salud Mental 
(Nepsam) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

 
El trastorno 

El TAE es una alteración emocional 
recurrente en que pueden presentar-
se cuadros depresivos, como tam-
bién elevaciones en el estado aními-
co durante épocas concretas. Y las 
evidencias indican que el patrón más 
frecuente es la depresión otoñal-in-
vernal, que comienza durante otoño 
o invierno y tiene remisión espontá-
nea al llegar la primavera o el verano. 

Pero, también hay personas que se 
ven altamente afectadas por la llega-
da de las épocas más cálidas y con 
más luz, es decir, la primavera y el ve-
rano. Lo que diferencia a estos tipos de 
trastornos son sus señales corporales 
y en el bienestar de los individuos. 

Así que la llegada de la estación 
primaveral puede ser estresante para 
algunos por eventos como las Fiestas 
Patrias, Navidad o Año Nuevo, y pro-
voca síntomas entre los que destacan 
el insomnio, falta de apetito, nervio-
sismo y ansiedad. En cambio, el TAE 
que aparece en otoño-invierno pre-
senta indicios como aumento en el 
peso corporal, exceso de sueño y fal-
ta de motivación en las actividades 
diarias. 

FOTO: /CC

aclarar también que el TAE tiene si-
militudes con otros tipos de trastor-
nos depresivos pero su particularidad 
es que se repite en épocas exclusivas 
del año y fundamentalmente que pre-
sentan poca luz solar.  

Y por su impacto, lo muy alarman-
te es que el TAE tiene una incidencia 
preocupantemente alta a nivel na-
cional, y se debe a los graves índices 
de enfermedades mentales y particu-
larmente de depresión que hay en 
Chile.  

La prevalencia de este trastorno 
en la población general se sitúa entre 
el 1-10%.  En este escenario hay que 
reconocer que 6,2% de las personas  
que habitan Chile sufre de depresión, 
según los datos del Ministerio de Sa-
lud, mientras el porcentaje dentro de 
la población mundial que maneja la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) es un 3,8%.

OTOÑO-INVIERNO es la época en que más 
prevalece la depresión estacional, pero no hay 

pocos que la padecen durante la primavera.

LA INFLUENCIA DE LAS CONDICIONES  
AMBIENTALES SOBRE LA SALUD 

Depresión 
estacional: 
un cuadro 
que debe 
preocupar 

El término correcto para esta afección es trastorno afectivo 
estacional y aunque que se acota a una temporada , según 
cada persona, sus impactos pueden llegar a ser severos sobre 
el funcionamiento habitual y la calidad de vida. 

Continúa en pág. 14

6,2% de las personas que habitan en Chile  
padecen depresión, según datos del Minsal, 
y esta enfermedad predispone al riesgo de 
sufrir trastorno afectivo estacional. 

Montserrat Serra 
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Al conocerse como depresión esta-
cional y por su cualidad de acotarse 
a un periodo puede tomarse a la lige-
ra, pero la psiquiatra Patricia Rubí ad-
vierte que los cambios emocionales 
pueden afectar directamente en la 
calidad de vida y funcionalidad de las 
personas en sus actividades cotidia-
nas, dado alteraciones en el estado 
anímico influye en cómo se sienten, 
lo que piensan y su capacidad de 
cumplir demandas y responsabilida-
des de sus trabajos o estudio. 

Manifestaciones que pueden pre-
sentarse de forma leve o grave, lo que 
se relaciona con la presencia de otras 

afeccione en una persona. Ahí está 
también el factor de riesgo o mayor pre-
disposición para padecer TAE, sobre lo 
que el doctor en psicología Felipe Gar-
cía expone que las personas más pro-
pensas son justamente quienes po-
seen una alteración afectiva de base, 
entre las que menciona el trastorno 
bipolar o trastorno depresivo mayor.  

También puede influir el compo-
nente hereditario y el sexo biológico, 
ya que los datos revelan que depen-
diendo de la latitud o posición geográ-
fica afectaría más a las mujeres en una 
proporción que dobla a los hombres.  

En este sentido se hace necesario 
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Múltiples tratamientos  
y autocuidado para 
combatir el trastorno

Según la información que pro-
veen las investigaciones y eviden-
cias científicas disponibles en la li-
teratura, la aparición del trastorno 
afectivo estacional se podría expli-
car por tener una menor exposi-
ción a la luz solar.  

 
Ciencia, teoría y explicaciones 

Esto ha sido avalado por estudios 
científicos que encuentran una ma-
yor cantidad de trastornos en paí-
ses ubicados en extremos del he-
misferio norte como Canadá, No-
ruega y Finlandia, donde es común 
recibir pocas horas de sol, como 
también en el extremo sur donde se 
ubica Chile.  

Aunque, un hecho concreto es 
que TAE es un término relativamen-
te nuevo, por lo que existe cierta 
ambigüedad en el porqué se pre-
senta y se han planteado diversas 
teorías más específicas. 

En este contexto hay algunas in-
vestigaciones que indican que po-
dría ser por una reducida actividad 
de serotonina, sustancia química o 
neurotransmisor que ayuda a re-
gular el estado de ánimo. Y trabajos 
sugieren que la luz solar juega un 
papel muy importante, ya que ayu-
da a controlar a las moléculas que 
regulan la serotonina. Se ha visto 
que las personas con este trastorno 
afectivo no cuentan con este regu-
lador químico, dando origen a una 
disminución de los niveles de sero-
tonina en invierno. 

Otros hallazgos indican que quie-
nes sufren de esta alteración produ-
cen demasiada melatonina, hormo-
na fundamental para mantener una 
regulación normal en el ciclo del 
sueño. La sobreproducción de ésta 
se traduce en un aumento de la 
somnolencia y desgano.  
“Tanto la serotonina como la mela-
tonina ayudan a mantener el ritmo 
diario del cuerpo que se relaciona 
con el ciclo estacional noche/día. 
En las personas con trastorno afec-
tivo estacional, los cambios en los 
niveles de serotonina y melatonina 
alteran los ritmos diarios normales”, 
aclara en este sentido la doctora 
Patricia Rubi.  

Esto quiere decir que las personas 
ya no son capaces de adaptarse a los 
cambios estacionales relacionados 
con la duración del día, lo que pro-
voca un desorden en el ciclo del 
sueño, estado de ánimo y de com-
portamiento.  

Otro factor que puede exacerbar 
este problema es el déficit de vita-
mina D, ya que se cree que esta pro-
mueve la actividad de serotonina. Si 
bien la vitamina D se puede obtener 
desde algunos alimentos, su princi-
pal fuente es el sol y particularmen-
te cuando la piel se expone a su ra-
diación. Las personas con trastor-
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Al respecto, la doctora Patricia 
Rubí comenta que la luminoterapia 
o terapia de luz ha sido ampliamen-
te utilizada desde la década de 
1980, cuando partieron los prime-
ros estudios para comprobar su 
efectividad.  

Este tipo de terapia consiste en 
exponer al paciente en un disposi-
tivo como una caja, lámpara o len-
tes, con una luz blanca a una inten-
sidad de 10.000 lux durante 30 mi-
nutos al día a la primera hora de la 
mañana durante un periodo deter-
minado, que por lo general es de 6 
semanas.  

“Los efectos significativos sólo 
aparecen a las 2 o3 semanas de tra-
tamiento y éste suele continuarse 
hasta el momento de la remisión 
espontánea habitual en primavera 

o verano, ya que los efectos de la lu-
minoterapia no persisten tras su in-
terrupción”, aclara la especialista.  

Y la ventaja de tratamientos como 
este son los escasos efectos adversos 
que provoca, aunque pueda produ-
cir resequedad en la piel, son tolera-
bles y ceden rápidamente. 

Y conocerse y saber cómo cuidar 
de la propia salud mental es otro as-
pecto importante. 

Sobre esta materia, el psicólogo 
Felipe García dice que hay diversas 
acciones relevantes. Como parte de 
sus consejos destaca que si una per-
sona sabe que en cierta época del 
año tiende a caer en conductas de-
presivas es importante anticiparse. 

Además, recomienda que duran-
te el periodo de alteración se enfo-
quen en fortalecer las relaciones 
sociales, salgan del ensimisma-
miento, realicen actividades físicas 
agradables y del propio agrado,  que 
cuiden su alimentación, que man-
tengan higiene del sueño y que pi-
dan ayuda cuando lo requieran, tan-
to de su entorno social como profe-
sional cuando las herramientas que 
se poseen no son suficientes para te-
ner bienestar. 
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no afectivo estacional presentan 
niveles más bajos de vitamina D, lo 
que dificulta aún más la actividad 
de serotonina, pudiendo empeorar 
el cuadro depresivo.  
 
Abordar el trastorno 

Lo favorable es que existen for-
mas para abordar al trastorno afec-
tivo estacional, desde una detec-
ción oportuna de sus signos para 
diagnosticar y tratar hasta el crucial 
autocuidado. 

En términos terapéuticos, exis-
ten tratamientos efectivos para la 
depresión estacional, entre los que 
se encuentran el uso de fármacos 
antidepresivos, los suplementos 
para los déficit de vitamina D y la lu-
minoterapia. Esto siempre debe ir 
acompañado de psicoterapia. 

en el desarrollo del trastorno 
afectivo estacional, 
particularmente una 
reducción de su actividad.

Ciencia releva rol 
de serotonina

de moléculas implicadas en 
la actividad de la serotonina, 
y se ha visto que personas 
con TAE no las tienen.

La luz solar juega 
papel regulador

Viene de pág. 13
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SEGÚN EL GOBIERNO Y GREMIOS REGIONALES

“Tenemos que tomar todas las me-
didas para poder estar lo suficiente-
mente preparados”, así de claro fue el 
director nacional del Instituto de De-
sarrollo Agropecuario (Indap), San-
tiago Rojas en alusión a los efectos es-
perados del cambio climático y la ex-
tensión del fenómeno denominado 
“El Niño” para el presente año. 

“El 2023 estaba pronosticado como 
un año niño, que son años con mayo-
res intensidades de precipitaciones y 
sabíamos que iba a ser un año comple-
jo. De todas formas, los próximos años 
también van a ser complejos, porque 
también está la variabilidad climática. 
Entonces, podríamos enfrentar nueva-
mente sequías largas o podríamos en-
frentar fenómenos de granizo en tem-
poradas que no corresponden”, ade-
lantó el director nacional de Indap en 
una entrevista con Diario Concepción. 

En cuanto a las medidas a tener en 
cuenta, Santiago Rojas dijo que “tene-
mos que modificar las prácticas de cul-
tivo, tenemos que incrementar tam-
bién la cobertura de seguros agrope-
cuarios, que es una gran herramienta 
para mejorar la rentabilidad y reducir 
el riesgo en la generación de ingresos de 
las familias campesinas. Estas son dis-
tintas medidas que estamos tomando. 
También vamos a trabajar para generar 
mayor institucionalidad en materia de 
reducción de riesgo de desastres en In-
dap y el Ministerio de Agricultura”. 

 
Agroseguros 

A raíz de las últimas inundaciones 
y los incendios forestales, quedó en 
evidencia la baja contratación de segu-
ros agropecuarios. Es por eso que el 
mandamás de Indap indicó que “esta-
mos fortaleciendo el programa de 
Agroseguros. No todas las personas 
conocen los seguros ni cómo funcio-
nan. Hay que detallar que es un segu-
ro subsidiado por el Estado, la prima 
está en un 90% subsidiada, la verdad es 
que es muy eficiente para las personas. 
El llamado es a tomar la mayor cober-
tura de seguros, porque no todos los 
sectores están cubiertos, porque a ve-
ces no hay suficiente demanda. En-

Prevén un retraso 
en cosechas 
primaverales por  
“El Niño” en Biobío
Modificación de prácticas de cultivos, agroseguros y más 
presupuesto para la acumulación de agua entre las claves 
para prevenir incendios y nuevos impactos en el agro por 
inundaciones. Trigo, remolacha azucarera y achicoria 
para producir inulina aún no ha sido sembrada.

tonces, lo que hacemos como Indap, 
junto a la Seremi de Agricultura de la 
Región, es articular demanda”. 

Por su parte, Pamela Yáñez, seremi 
de Agricultura de Biobío comentó que 
“el fenómeno del Niño debiera mante-
nerse al menos hasta el otoño del pró-
ximo año, por lo que hay mucha preo-
cupación por la posibilidad que ocu-
rran tormentas primaverales, y por la 
alta probabilidad de temperaturas ex-
tremadamente altas en verano. Esto 
último, sumado a que la existencia de 
humedad suficiente, y por tanto alta 
posibilidad de crecimiento vegetal, 
permite esperar un año con alto ries-
go de incendios forestales”. 

Yáñez sumó a lo anterior que “otras 
consecuencias negativas que han tra-
ído estos fenómenos, es un retraso en 
las siembras por el anegamiento de 
suelos que dificulta que se hagan labo-
res agrícolas”. 

Martín Jacques Coper, Dr. en Cien-
cias de las Ciencias Climáticas e inves-
tigador de Geofísica de la Universidad 

de Concepción anticipó que “así como 
fue para el invierno, el pronóstico es-
tacional para el rango de agosto-sep-
tiembre-octubre es de lluvias por sobre 
lo normal en el centro-sur de Chile”. 

A su vez, Jacques señaló que “la ac-
tualización de la DMC a comienzos 
de septiembre para el periodo sep-
tiembre-noviembre fue de normal a 
sobre lo normal hacia el sur y el norte 
del Biobío, que queda en condición 
normal a bajo lo normal. Ahora, los pri-
meros días de octubre debería apare-
cer un nuevo pronóstico para octu-
bre, noviembre y diciembre”. 

 
Gremios 

José Miguel Stegmeier, presidente de 
la Sociedad Agrícola Biobío, Socabio, 
explicó que “lo del niño tiene dos ca-
ras. Por un lado, muy contentos porque 
hemos logrado llegar a niveles norma-
les de agua caída, pero por otro, a di-
ferencia de niños anteriores, hemos 
sufrido precipitaciones muy intensas 
en pocas horas y con isotermas muy al-
tas, que significan escurrimientos sig-
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nificativos de aguas desde la cordille-
ra, con los consiguientes daños por 
inundaciones y arrastres de suelos”. 

En este mismo sentido, el presiden-
te de Socabio puso énfasis en que “adi-
cionalmente, por cómo se han dado las 
condiciones climáticas en agosto y sep-
tiembre, estamos retrasados en las 
siembras de primavera de cereales tan 
importantes como lo es el trigo o de re-
molacha azucarera y achicoria para 
producir inulina. Estos retrasos, de per-
sistir, obviamente merman las posibi-
lidades de lograr una buena cosecha”. 

Otro punto relevante para el líder del 
gremio agrícola es “que se aumenten 
los recursos que la Comisión Nacional 
de Riego (CNR) y también los gobiernos 
regionales, destinan a la tecnificación 
del riego, aspecto esencial para usar 
menos agua y mejorar la calidad del 
mismo, con el consiguiente beneficio 
en aumentos de rendimientos de los 
cultivos”. 

En cuanto a los incendios, José Miguel 
Stemeier dijo que “sin duda, el cambio 
climático significa un mayor impacto, 
pero lo verdaderamente grave es que 
sean en su mayoría intencionales y para 
esto la colaboración y coordinación en-
tre quienes deben prevenirlos, como 
son las policías, el Ministerio Público y 
los Tribunales, es vital”. 

Guillermo Donoso, presidente de la 
Asociación Gremial de Riego y Drena-
je, AGRYD, resaltó que “el balance ac-
tual de agua superficial entre las regio-
nes de Atacama y Biobío indica un dé-
ficit estructural de agua para cubrir 
las demandas de riego. Sin embargo, el 
país no ha invertido significativamen-
te en medidas de adaptación para la 
agricultura”. 

En esta línea, para el timonel de 
AGRYD es urgente realizar inversio-
nes para la acumulación de agua. “El 
gobierno busca enfrentar eso con un 
plan de embalses. Sin embargo, va de-
masiado lento. Se requiere mayor agi-
lidad en la elaboración y ejecución de 
pequeños tranques o inversiones para 
infiltrar aguas a nuestras napas subte-
rráneas. Esas obras son rápidas de eje-
cutar y tienen un menor impacto am-
biental”, concluyó.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Hasta otoño del próximo año 
se debería mantener el Fenómeno del Niño, según el Ministerio de Agricultura.

Economía 
&Negocios
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Precios de arriendos  se 
mantienen altos con valores 
similares a época de pandemia

“UN APARTAMENTO QUE COSTABA $250 MIL PASÓ A ESTAR EVALUADO EN $320 MIL” 

Los precios en la venta y arrien-
do de departamentos continúan 
siendo elevados en el Gran Concep-
ción. Una situación que comenzó 
desde el año 2020 con el inicio de la 
recesión económica provocada por 
la pandemia. Pese a que esta emer-
gencia sanitaria ya finalizó, desde el 
rubro del corretaje de propiedades 
indican que estos precios se han 
mantenido, en parte, debido a que 
parte del sector inmobiliario aún 
no consigue adaptarse al contexto 
económico actual.  

“Durante la pandemia, en el caso 
de la variación del precio de los de-
partamentos, los arriendos subie-
ron alrededor de entre 30% y 35 %. 
Un apartamento que costaba $250 
mil pasó a estar evaluado en $320 
mil”, comentó Cristian Jahr Señoret, 
director de la Asociación de Corre-
dores de Propiedades.  

“En esos años, hubo mucha de-
manda y poca oferta, eso se mani-
festó en el aumento de los precios. 
En la actualidad es todo lo contra-
rio, ahora hay mucha oferta y poca 
demanda, ya que hay pocas perso-
nas que estén dispuestas a cam-
biarse. Los precios comenzaron a 
normalizarse el año pasado y hoy 
puede verse en las mismas publica-
ciones que hay menos consultas y 
menos gente buscando”, señaló Jahr.  

Pese a esta situación, el presiden-
te de la Asociación de Corredores 
afirmó que esta clase de situaciones 
son cíclicas y comunes en los mer-
cados económicos. “Si bien ha ocu-
rrido una pandemia y un periodo de 
efervescencia social, ya hemos pa-
sado otras crisis y cuestiones extre-
mas. En momentos como estos, no 
cuesta nada aumentar los precios, 
obviamente es un beneficio, pero 
cuando el mercado se regula hacia 
abajo, algunos miembros del sector 
se resisten a entender que hay que 
bajar los precios y eso es lo que ha 
sucedido en esta oportunidad”, sen-
tenció.  

 
Los locatarios del centro 

En cuanto al precio de arriendo 
de los locales comerciales, específi-
camente en el centro de Concep-
ción, Jahr señaló que los precios au-
mentaron debido a la desvaloriza-
ción que sufrieron durante el 
Estallido Social y la emergencia sa-
nitaria.  

“Muchos locales tuvieron que ce-
rrar o reinventarse y eso obviamen-
te afectó a todos los arrendatarios. 
Desde el 2022 en adelante, los loca-
les comerciales están volviendo a la 
normalidad. Estamos hablando de 
espacios que costaban $1 millón y 
que recibieron una baja de 50 % en 
el periodo más crítico, ahora han re-
tomado parte de su valor y existe 
una mayor demanda”, comentó.  

La óptica de Ricardo Vidal lleva 

La Asociación de Corredores de Propiedades se refirió al escenario tanto de 
residencias como de locales comerciales. El pago en UF o reajuste por IPC es factor 
importante, advierten desde las tiendas del centro de Concepción. 
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están. Esto le pasa en general a todo 
el comercio”, comentó.  

En el caso de los locales de la icó-
nica y emblemática galería Ales-
sandri, estos son espacios que el 
Ministerio de Bienes Nacionales ha 
arrendado a los locatarios. “En este 
edificio han podido desarrollar por 
años sus actividades comerciales”, 
afirmó Eduardo Pacheco, seremi de 
Bienes Nacionales del Biobío.  

“Tras el estallido social, y en me-
dio de la pandemia, se evaluó el va-
lor de los arriendos, atendiendo las 
dificultades de uso de las instalacio-
nes. Por ello se redujo el valor y se 
brindaron facilidades para el pago 
de las morosidades”, señaló el jefe de 
cartera regional de BB.NN.  

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl
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funcionando por 17 años en la ga-
lería Palet, se le permitió mantener 
su local abierto durante la pande-
mia. “Las ventas disminuyeron alre-
dedor de un 50 %, desde entonces 
las hemos recuperado un poquito, 
alrededor del 10 %”, afirmó.  

Al ser consultado sobre si debió 
aumentar los valores durante ese 
periodo, aseguró que mantiene 
como principio un estándar de pre-
cios y que no los cambiará, indepen-
dientemente de que sí se encontra-
ba atravesando un mal momento.  

En cuanto a las variaciones que 
ha tenido que afrontar desde el año 
2020, afirmó que están dentro de lo 
que él ya espera. “El arriendo es va-
riable porque depende de la Unidad 
de Fomento (UF), así que hay veces 
en que sube, otras veces no lo hace”, 
aseguró. 

Marlen Zapata ha trabajado en 
este rubro por alrededor de 8 años. 
Mudó su local comercial a la gale-
ría Musalem en el año 2019. En re-
lación con las variaciones del precio 
de los arriendos, aseguró que han 
aumentado bastante. “En la pan-
demia, los arriendos estuvieron pa-
ralizados por un tiempo. Pero des-
pués de eso, comenzaron a subir, de 
un mes para otro incrementaron 
mucho”, comentó.  

Una situación que no le parece 
fuera de lo ordinario, sin embargo, 
para ella el problema resulta ser 
que los ingresos que recibe cada 
mes no son los óptimos. “Las ventas 
han sido muy bajas, mientras que 
los arriendos aumentan cada vez 
más. A mí me gusta mucho el local, 
esta es una de las galerías que más 
público tienen, pero las ventas no 
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Durante la semana, hubo 
una ornada doble de reunio-
nes con los representantes 
de los partidos de oficialismo 
y oposición para continuar 
abordando los contenidos 
del Pacto Fiscal. El ministro 
de Hacienda, Mario Marcel, 
lideró ambos encuentros, 
acompañado de la subsecre-
taria de la cartera, Heidi Ber-
ner y los coordinadores tri-
butarios Diego Riquelme y 
Nicolás Bohme. 

En la primera cita se abor-
dó el eje de la fiscalización 
del cumplimiento de las obli-
gaciones tributarias, que se 
centra en cuatro grandes fo-
cos: modernización de la ad-
ministración tributaria y los 
Tribunales Aduaneros Tri-
butarios (TTA); justicia y 
equidad tributaria; medidas 
contra la informalidad; y el 
fortalecimiento de la Defen-
sa del Contribuyente. A este 
respecto la subsecretaria 
Berner destacó que “tanto 
desde el punto de vista de 
las medidas para el cumpli-
miento de las obligaciones 
tributarias como en las ma-
terias de modernización del 
Estado ha habido un alto 
consenso en la necesidad de 
fortalecer las capacidades 
fiscalizadoras, en particular 
del Servicio Nacional de 
Aduanas y del Servicio de 
Impuestos Internos”.  

En cuanto al primer foco, 
de modernización de la ad-
ministración tributaria y los 
TTA, se busca actualizar las 
normas sobre cumplimiento 
y los procedimientos ante los 
tribunales, para mejorar la 
relación con el contribuyen-
te. Esto también se hace ex-
tensivo a otros servicios rela-
cionados, como Impuestos 
Internos, el Servicio Nacional 
de Aduanas y la Tesorería Ge-
neral de la República. 

En esa línea, se plantean 
modificaciones para el pro-
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cedimiento de levantamien-
to de secreto bancario, una 
regulación para la fiscaliza-
ción de grupos empresaria-
les, nuevas formas de deter-
minar la tasa de interés, ac-
tualización de normas sobre 
devolución de IVA y actuali-
zación de la norma que per-
mite declaración de deudas 
incobrables en la Tesorería, 
entre otras medidas. 

Para combatir la informa-
lidad, entre las propuestas 
sobre la mesa están eliminar 
la exención de IVA a la im-
portación de bienes, medi-
das precautorias para ase-
gurar la persecución de la 
informalidad y sanciones 
equiparables a la clausura 
del establecimiento a quie-
nes no emitan documentos 
tributarios.  

En la segunda reunión, en 
tanto, se presentó a los par-
tidos una síntesis del traba-
jo ya realizado, con respaldo 
transversal a las prioridades 
de gasto, la creación de una 
Agencia de Calidad de Polí-
ticas Públicas, además de 
una serie de consensos en 
materia de permisos, por 
mencionar algunas. “En 
cuanto a la evaluación de 
programas y de impacto re-
gulatorio hay bastante 
acuerdo en la creación de la 
Agencia de Calidad de Polí-
ticas Públicas, dirigida por 
un cuerpo colegiado que ga-
rantice su autonomía técni-
ca, y cuyas recomendacio-
nes tengan incidencia en la 
toma de decisiones”, afirmó 
la subsecretaria. 

A su vez, desde el minite-
rio aseguraron que aún que-
dan reuniones con los repre-
sentantes de los partidos y 
con otras carteras. Una de 
ellas es Economía, con la que 
se prevé abordar temáticas 
de litio, cobre e Hidrógeno 
Verde.

Producción manufacturera de la Región del Biobío 
aumentó 5,6% en la comparación interanual

Un incremento interanual de 
5,6% registró la producción manu-
facturera de la Región del Biobío 
en el mes de agosto, resultado del 
alza de cinco de las once divisiones 
que conforman el indicador, según 
informó el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE). 

Las divisiones que más influyeron 
en el comportamiento del indica-

dor, en doce meses, fueron: Fabrica-
ción de papel y de productos de pa-
pel, Fabricación de coque y produc-
tos de la refinación del petróleo y 
Elaboración de productos alimenti-
cios, acumulando una incidencia po-
sitiva de 11,017 puntos porcentuales. 

Por su parte, las principales divi-
siones que incidieron negativamen-
te en el índice fueron: Producción de 

madera y fabricación de productos 
de madera y corcho, excepto mue-
bles; fabricación de artículos de paja 
y de materiales trenzables, Fabrica-
ción de otros productos minerales 
no metálicos y Fabricación de pro-
ductos elaborados de metal, excep-
to maquinaria y equipo, incidiendo 
en conjunto en 5,935 puntos por-
centuales negativos.
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PARA TRATAR LAS MEDIDAS 

Pacto Fiscal:  
Hacienda avanza  
en reuniones doble 
con partidos políticos 
El titular del Ministerio, Mario Marcel, encabezó dos reuniones con 
partidos de oficialismo y oposición. En ambas instancias se dio a 
conocer una síntesis de los temas conversados.
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Un anhelado proyecto cuyo camino 
recién está alcanzando sus primeras metas

NACIENTE ORGANIZACIÓN DESDE TIERRAS ANGELINAS

Se dice que la música llega a to-
dos los rincones del plane-
ta,pero¿es realmente así? Para los 
fundadores de la Corporación Cul-
tural Biobío (Corcubío) no es com-
pletamente cierta aquella afirma-
ción. Con sede en la ciudad de Los 
Ángeles, destacan la poca recu-
rrencia de actos de música docta 
en las provincias del Biobío. El 
constante viaje para el desarrollo 
artístico, o el simple disfrute de 
este, quiere ser contrastado para 
que los locales tengan un espacio 
dentro de su propio territorio. 

 Así el pasado 16 de septiembre 
Corcubío presentó frente a la co-
munidad angelina el primer con-
cierto de la Orquesta Filarmónica 
de Biobío (Ofbio). Un concurrido 
y exitoso hito que marcó el inicio 
a su temporada de conciertos. La 
presentación compuesta por una 
treintena de músicos regionales 
llevó el nombre de “Música Chile-
na”, esto en el contexto de los fes-
tejos por Fiestas Patrias. Esta agru-
pación docta es la primera en su 
tipo de la provincia, teniendo 
como objetivo central el acerca y 
facilitar la cultura a las personas de 
las comunas cercanas, y en gene-
ral, a la comunidad regional.  

“Es una entidad que apenas tie-
ne seis meses de vida, pero las 
ideas y los proyectos que surgen 
y que permiten este nacimiento, 
son de años atrás de desarrollo”, 
dijo Miguel Rivera, gerente de 
Corcubío.  

Si bien el concierto de la 
Ofbio se concretó hace unas 
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La Corporación Cultural Biobío (Corcubío) nace hace 
seis meses con sede en Los Ángeles y su proyecto 
debutante, la Orquesta Filarmónica de Biobío, hace 
historia siendo la primera agrupación en su tipo 
perteneciente a la provincia. 

vida de las personas”. Sin embargo, 
esto es un desafío de grandes di-
mensiones, por lo que no obvian re-
querir ayuda gubernamental y del 
empresariado para poder mante-
ner el proyecto en el tiempo, que es 
su mayor objetivo.  

Continuando el nivel de dificul-
tad, y también otro de los desafíos 
planteados dentro de este camino,  
se encontraba Corcubío TV, señal 
televisiva propia de la corporación 
que está próxima a ser estrenada, 
específicamente el próximo 
14 de octubre en Los 
Ángeles. Este canal 
trasmitirá las 24 
horas música clá-
sica, y en un futuro, 
aumentará su con-
tenido para incluir 
mayores elementos 
culturales. “En sólo 
seis meses estamos 
dando marcha a dos 

proyec-

tos que son extremadamente com-
plejos, pero con el ánimo, las ganas 
y un equipo que tenemos de per-
sonas tremendamente talentosas 
y comprometidas, lo estamos lo-
grando”, destacó Rivera. 

En cuanto a las proyecciones de 
la corporación, tienen planificado 
continuar la temporada de con-
ciertos con otras tres presentacio-
nes que se desarrollaran en Los 
Ángeles. En este sentido, la más 
cercana de ellas se realizará en el 
lanzamiento de Corcubío TV, y las 
dos faltantes se llevarán a cabo a 
finales de año. En la misma línea 
destacan que para el 2024, esperan 
poder expandirse y lograr reco-
rrer el resto de provincias y ciuda-
des de la Región.Con la visión de 
seguir instaurando espacios para 
artistas locales y mayores escenas 
culturales.  

“Como corporación cultural y a 
través del cargo que ostento en 
este minuto, que es de gerente, 

puedo decir que nos sentimos 
muy complacidos y sa-

tisfechos. Sentimos 
que hemos dado un 
paso relevante. Creo 
que los proyectos 
que está comple-
tando Corcubío tie-
nen una importan-

cia y tienen tras-
cendencia” ,  

finalizó el 
geren-
te de 
C o r -
cubío.

Paulina Torres Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL PASADO 16 DE SEPTIEMBRE 
la Orquesta Filarmónica de Biobío 
hizo su anhelado concierto debut.

Corcubío proyecta el 
seguir creciendo dentro 
del próximo año, con 
nuevos proyectos dentro 
de la Región.

Dentro de los desafíos 
estaba el poder levantar 
una señal televisiva, la 
cual debutará el 14  de 
octubre.

La naciente agrupación 
docta proyecta el poder 
hacer tres conciertos 
más antes que concluya 
el año.

“Nuestros músicos profesionales 
de formación tienen que emigrar 
hacia otras ciudades, ya sea Con-
cepción, Santiago u otras, para po-
der desarrollarse artísticamente. 
Por lo tanto, en nuestra provincia 
no había ningún espacio donde 
ellos pudiesen hacerlo profesio-
nalmente”, enfatizó Rivera. 

 
Descentralizar desde 
 la Región 

Así mismo, el gerente de la cor-
poración hace hincapié en esta bús-
queda de una descentralización, 

ya que “el arte debe 
ser democrático. El 
arte es un fenóme-
no que debe llegar 
a todos los rinco-
nes posibles por-
que entrega ele-
mentos de edu-

cación y 
cultura que 

enrique-
cen la 

semanas, es un proyecto que sur-
gió hace aproximadamente tres 
años y lleva desarrollándose des-
de entonces. Iniciativa que partió 
con el trabajo en conjunto entre el 
violinista Jorge Díaz y Rivera, ha-
ciendo análisis de los músicos clá-
sicos activos dentro de la comuna, 
grabaciones y procesos de forma-
ción. Con la idea de este grupo, 
también se formó el plan de una 
entidad para el territorio que fue 
trabajado con Loreto Sepúlveda, 
actual presidenta de Corcubío.  

“En el caso puntual de Los Án-
geles, la Orquesta Sinfónica UdeC 
viene en promedio una vez y má-
ximo dos veces al año. Entonces, 
si para la capital provincial del 
Biobío vienen tan poco, obvia-
mente para las demás comunas 
que componen la provincia, posi-
blemente la oportunidad no se 
presenta durante mucho tiempo 
o en definitiva nunca”, comentó el 
gerente de Corcubío. 

La creación de la Orquesta 
Filarmónica nace para 

brindar y acercar las 
oportunidades de 
goce musical. Y así, 
también es el caso 
de Corcubío. 

Cultura& 
Espectáculos
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“Fue como conducir   
en Mario Kart, cuando 
alguien te lanza 
plátanos y bombas”. 
Kalle Rovanpera

Tuvimos importante 
margen de ventaja y 
elegimos buen ritmo 
para cerrar la prueba”. 
Ott Tänak

PILOTO ESTONIO SIGUE COMO LIDER Y HOY QUIERE CERRAR SU IMPECABLE TAREA

Neumáticos gastados, pinchazos 
en el camino, polvo nublando la vis-
ta y un tramo que muchos pilotos 
consideran uno de los más duros de 
la temporada del Mundial del Rally. 
Así se vivió la segunda jornada de 
acción en el WRC del Bío Bío, con 6 
nuevas pruebas, completando las 
rutas que atraviesan Chivilingo, 
Laja y María de las Cruces. Y aunque 
el gran favorito a la corona Kalle 
Rovanpera partió de gran forma, 
tuvo nuevamente problemas en el 
desarrollo y al final de la jornada el 
liderato sigue en manos del estonio 
Ott Tänak. Hoy será día de definicio-
nes con las 4 pruebas finales. 

  “Ha sido un día extremadamen-
te bueno. En los tramos malos supi-
mos desacelerar cuando hacía fal-
ta, tuvimos un buen margen de ven-
taja y elegimos un buen ritmo, pero 
hay que estar tranquilos porque aún 
no hemos terminado. Estamos sa-
tisfechos pero hay que cerrar la ta-
rea”, señaló Tänak, que le sacó 58 se-
gundos segundos de distancia a 
Teemu Suninen, su más inmediato 
perseguidor. 

Fueron 154 kilómetros en esta 
jornada sabatina, dividida en 6 
pruebas, y Rovanpera logró buenos 
tiempos en Chivilingo. Luego se 
complicó y relató que “el último tra-
mo fue como conducir un Mario 
Kart, cuando alguien te lanza pláta-
nos y bombas de humo delante de 
ti. La mitad del recorrido fue con el 

Se siente como en casa: Tänak y 
otra carrera perfecta en el Bío Bío

Ganador de nuestro Rally el 2019 está a punto de repetir, mientras que el prodigio 
Rovanpera no puede escalar del quinto puesto y nos comparó con el Mario Kart.

polvo por delante y definitivamen-
te perdimos mucho tiempo. Es el 
tramo que más desgaste provocó 
en nuestros neumáticos durante 
toda la temporada”. 

 
Manejando el ritmo 

Tänak no soltó nunca la delante-
ra y fue el que menos problemas su-
frió con su auto, entendiendo cuán-
to pedía cada curva. Gregoire 
Munster fue otro de los que pinchó 
en los neumáticos delanteros. El 
estonio comanda las acciones en el 
Bío Bío con un tiempo total de 2 ho-
ras, 36 segundos y 12 centésimas, 
seguido por Suninen, que lo acecha 
con registro de 2 horas, 37 segundos 
y 14 centésimas. 

Tercero se mantiene el belga 
Thierry Neuville (2:37;28), cuarto 
está Elfin Evans (2:37; 39) y quinto 
se asoma Rovanpera (2:38;40), to-
das distancias que buscarán ser re-
cortadas en el día más corto de este 
Rally. Hoy se realizarán 4 pruebas, 
trazados que recorrerán Las Pata-
guas y El Poñén, es decir, pasando 
por Penco y Florida. 

El primer vehículo en compe-
tencia largará desde las 8.00 ho-
ras, mientras que la prueba 16 
tendrá lugar desde las 13.15 horas. 
Son los últimos 62 kilómetros de 

Paulo Inostroza 
pauñlo.inoistrozacontacto@diarioconcepcion.cl
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Milano y Arteaga lograron que la UdeC 
no extrañara mucho a sus seleccionados

El arranque de Copa Chile no pa-
recía sencillo para el básquetbol 
de la UdeC por la ausencia de 5 se-
leccionados chilenos. Viajaron con 
9 jugadores y una rotación cortísi-
ma, pero los experimentados del 
plantel asumieron la responsabili-
dad y de la mano de Carlos Milano 
y Evandro Arteaga superaron en 
Las Condes a la UC por un contun-
dente 67-51. 

El elenco de Cipriano Núñez sacó 

inalcanzable ventaja en el segundo 
cuarto, cuando se destapó ofensiva-
mente y sacó ventaja de 15puntos. 
En el equipo titular aparecieron jo-
vencitos, pero ya con buen reco-
rrido en los hombros, como Juan 
Pablo Alvarado, el espigado Andrés 
Domínguez y un Michael  Rivera 
que brilló con 8 puntos y notables 
11 rebotes. 

Hubo buenos minutos para Cas-
tro, Román -logró su primera ca-

nasta profesional con un triplazo- 
y Polidori, pero las mejores manos 
fueron los de siempre. Evandro lle-
gó a 22 puntos, mientras que el úl-
timo MVP Milano consiguió 19. 
También se combinaron para 28 
tableros. Imponentes. 

No estaban Silva, Carrasco, Ru-
bio, Sáez y el recién incorporado 
Aguirre, pero la UdeC no perdió po-
derío. De esos juegos que sirven 
para tomar mucha confianza.

 FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

FOTO: INSTAGRAM OTTTANAK

completa para continuar mejo-
rando”.

piedra y nos dejó con problemas 
en la dirección así que buscamos 
cerrar este tramo y, finalmente, es 
un día de aprendizaje. Un día nada 
fácil pero nos queda una jornada 

carrera y posterior premiación. 
Con los colores chilenos, Alberto 
Heller, marcha en la posición 12, 
tras una durísima jornada, donde 
comentó que “golpeamos con una 
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Dos equipos femeninos se juegan la 
permanencia y otro sueña con Primera

Llegaron con vida a la última fe-
cha y ahora solo dependen de ellas 
mismas. Los equipos femeninos de 
la UdeC y Fernández Vial están obli-
gados a ganar sus respectivos due-
los para zafar del descenso directo.  
Las auricielas visitarán al líder del 
Grupo B, Audax Italiano, mientras 
que las inmortales recibirán en 
Hualqui a Puerto Montt, que las su-
pera por un solo punto. Ambos jue-
gos serán a mediodía. 

El Campanil de Marcelo Valen-

zuela llega a esta fecha final -donde 
ya descendió O’Higgins- con 7 uni-
dades, mientras sus rivales coman-
dan la serie con 10. En la fase ante-
rior, UdeC las derrotó 4-1.  

Vial, ahora dirigido por Pedro 
Ulloa, recuperó su mística, viene 
de ganar el clásico a la UdeC y llega 
con el ánimo bien arriba.El equipo 
de Martina Oses, Elisa Pérez y Vivia-
na Torres perdió en la fase de todos 
contra todos contra Puerto Montt 
(0-1), pero hoy llega con un equipo 

reforzado y jugando mejor. 
Pero también habrá acción en la 

Primera B, donde Huachipato bus-
ca coronar una tremenda tempora-
da ya en fase de playoffs. Las acere-
ras están en ronda de cuartos final 
y chocarán este mediodía contra 
Magallanes en la cancha de la Uni-
versidad del Bío Bío. En la primera 
ronda clasificaron líderes -segundo 
fue Curicó- con marca de 12 victo-
rias y solo 2 derrotas. Ahora parte la 
fase de verdad. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UDEC Y VIAL necesitan triunfos para escapar del descenso directo.

APASIONANTE FINAL POR EL CAMPEONATO DE PRIMERA DIVISIÓN

Son momentos donde el resulta-
do lo es todo, pero Huachipato fue 
más que eso. Dominó durante todo 
el encuentro a Copiapó, aunque no 
siempre con demasiada profundi-
dad, pero ganó con total justicia 
gracias al solitario gol de Cris Mar-
tínez. El acero alcanzó a Cobresal, 
que hoy mide fuerzas con el empi-
nado Palestino, y duerme como lí-
der, soñando con una tercera estre-
lla que no es descabelllada. El equi-
po de Gustavo Álvarez llega en 
plenitud a esta recta final. 

Fue un partido de mucho roce, 
principalmente por la propuesta 
destructiva del elenco de Basay, que 
solo remató una vez a portería y fue 
recién a los 69’, cuando Marco Me-
del disparó un tiro libre al cuerpo de 
Gabriel Castellón. Después de eso, 
solo centros que llegaron trabado a 
Quinteros y Lopes. 

Lo de los siderúrgicos fue mucho 
más claro. Primero con un Maxi-
miliano Rodríguez que, pese a su ju-
ventud, no le ha pesado la respon-
sabilidad de ser el “9” de un equipo 
que pelea la corona. El ariete engan-
chó bien un zaguero y su remate 
bajo fue contenido de buena forma 
por Nelson Espinoza. 

Había dominio local ,pero tam-
bién tensión. Estos partidos no son 
fáciles, los once parecen entrar con 
una mochila más pesada en los 
hombros y hay que soltarse de a 
poco. En eso, Gonzalo Montes abre 
hacia la derecha para que Felipe 
Loyola -otra vez fundamental- meta 
un centro de primera, sin dejar que 
dé bote, y Cris Martínez arremete a 
los 33’ para marcar de cabeza. 

Se mete de cabeza en la lucha: un 
domingo para despertar como líder

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Huachipato dominó plenamente a Copiapó, que remató una vez a portería, pero 
solo respiró tras el pitazo final. Un tenso 1-0 con glorioso testazo de Cris Martínez.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Los de la usina no bajaron el rit-
mo y el propio Martínez metió un 
derechazo trabado que se fue ape-
nas ancho antes de irse al descan-
so. La segunda etapa fue de ner-
vios, menos llegadas a portería y 
un Isaac Díaz que se pudo ir expul-

sado por golpear a Castellón.  
Jona dio 8 minutos de descuento 

y las 4 mil personas presentes explo-
taron con el pitazo final. El acero tie-
ne 46 puntos y hoy cruza los dedos 
esperando un traspié de Cobresal. 
Luego habrá que ir a Calera.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

1

G. Castellón 
F. Loyola 
B. Gazzolo 
N. Ramírez 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
G. Montes 
J. Martínez 
B. Palmezano 
M. Rodríguez 
C. Martínez

COPIAPÓ

FORMACIONES

G. Álvarez

DT

(46’) Lobos x 
Sepúlveda 
(76’) Brea x 
Palmezano 
(83’) Magnin x C. 
Martínez

Gazzolo

HUACHIPATO

0

N .Espinoza 
L. Cabrera 
N. Vargas 
J,. Sills 
Y. Oyanedel 
J. Jaime 
F. Reynero 
D. García 
M. Medel 
M. Quinteros 
I. Díaz

I. Basay

DT

(55’) Ríos x Cabrera 
(70’) Lopes x Díaz 
(86’) García x Ortiz

Díaz,, Jaime

(33’) C. Martínez

Estadio: Acero CAP 
Público: 3.613 espectadores 
Árbitro: Héctor Jona

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS
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Leones listos para 
sacar la cabeza del 
fondo para siempre 

 Ha tenido un pequeño bajón, 
pero no olvidemos que viene de 
una remontada increíble, resuci-
tando desde el polvo. Deportes 
Concepción lleva dos fechas sin 
marcar goles y tres sin ganar, pero 
mantiene una pequeña holgura 
en su lucha por mantener la cate-
goría que debe concretar. Con 
ese objetivo, los morados saldrán 
a la cancha a derrotar como fo-
rasteros al complicado Iberia, 
desde las 15 horas. 

Los lilas se vieron muy faltos de 
idea en el último 0-0 con Linares, 
a diferencia de la derrota en el 
clásico contra Fernández donde 
sí sometieron a su rival durante 
largos pasajes del encuentro, más 
allá de que le cerraron bien las 
puertas. Por eso, el técnico Chris-
tian Lovrincevich optaría por un 
cambio ofensivo incorporando 
desde el primer minuto al experi-
mentado Gary Tello, que viene 
siendo importante cada vez que 
sale desde el banco. 

También habría oportunidad 
para Benjamín Huerta, quien to-
maría el lugar de Kevin Flores en 

la zona media y sería el encarga-
do de cubrir los minutos sub 21 
que aún faltan para cumplir con 
las normas. 

Del otro lado estará este enga-
ñoso Iberia que, aunque aparece 
hoy en zona de descenso, todos 
saben que se debe principalmen-
te a la decena de unidades que le 
han sido restadas por secretaría 
desde que comenzó la tempora-
da. En la tabla asoman en el pues-
to 14 y último, con solo 16 puntos, 
pero por lo hecho en cancha de-
berían ser octavos con 26, inclu-
so sobre Deportes Concepción. 
Un rival de mucho cuidado que se 
juega todo. 

Solo quedan 3 partidos para 
cerrar este campeonato 2023 y 
hay 7 equipos con posibilidades 
de bajar, incluyendo Valdivia y 
una posible resta de puntos que 
solo falta ser oficializada. Iberia y 
Linares ocupan actualmente las 
últimas posiciones luego de una 
primera rueda donde el León era 
candidato fijo a bajar. Ya avanza-
ron lo impensado, solo falta po-
ner la rúbrica.

CUADRO DE MIGUEL RAMÍREZ QUIERE CERRAR LA TAREA

No han sido los mejores días para 
la UdeC, que busca cerrar luego un 
gran semestre donde remontó de 
manera espectacular, pero aún no 
escapa definitivamente del descen-
so. Hoy puede dejar la tarea casi ce-
rada si derrota a S. Morning, desde 
las 15 horas. Recoleta no le dio una 
mano, ayer venció 2-1 a San Felipe 
y respiró sumando 27 puntos. 

El cuadro de Miguel Ramírez vie-
ne de caer 1-3 ante Magallanes en la 
ida de las semifinales de Copa Chi-
le y en la Primera B solo ganó uno de 
sus últimos 5 juegos. En la primera 
rueda, el elenco penquista superó al 

UdeC va a la capital 
por esa guinda que 
abroche su salvación

Elenco auricielo quiere recuperarse de 
la dolorosa caída en Copa Chile y para 
eso debe ganar en casa del Morning.

no tendrá al capitán Javier Saldías, 
expulsado en el reciente 1-1 frente 
a Deportes Temuco. 

Un duelo de necesitados, a falta 
de solos tres fechas para terminar el 
torneo y definir quien será el único 
descendido a Segunda.  

Paulo inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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“Chago” por 2-0, con tantos de Ke-
vin Medel y Felipe Orellana. 

Los microbuseros están solo 4 
puntos sobre el foso, aunque respi-
ran un poco más tranquilos luego de 
la valiosísima victoria 2-0 sobre el 
también aquejado Rangers. Esta vez 
no podrán contar con el defensor 
Diego Opazo, suspendido por tarje-
tas amarillas, en tanto que la UdeC 

Iberia

D. Concepción

Merino

Rojo

DT: Lovrincevich

DT: R. Meléndez

Manosalva

Rojas

Pinilla

Torres

Rigazzi

Zedán

Contreras

Díaz

Vargas

Huerta

Zambrano

Millán

Morales

Ortega

Tello

Espínola

Flores

Guerrero

Lopes

Fernández

S. Morning UdeC
Posición

14°
Puntos

28

Estadio: Lautaro de Buin Hora: 15:00 Árbitro: Diego Flores

DT: Luis 
Marcoleta

Muga

El historial:

Rendimiento 

34%

Posición

12°
Puntos

30
Rendimiento 

37%

DT: Miguel 
Ramírez

La UdeC suma 8 encuentros en línea sin perder contra el “Chago”. 
La última vez fue el 2010 cuando los microbuseros ganaron 2-0 con 

goles de Comba y Ríos.

PG PE PP DIF 
7 7 13 -8

PG PE PP DIF 
8 6 13 -12

Ojo con:
Santiago Morning lleva 4 partidos consecutivos sin poder ganar en 
casa, donde solo logró 2 puntos de 12 posibles y en 3 de ellos fue 

incapaz de marcar un gol.

Coronado

Manríquez

Brito

Egaña

Cortés

Cerón

Tapia

Ortega

Salazar

Salvador

Pérez

Donoso

Lauler

R. González

O. González

Sanhueza

Gallegos

Astudillo

Orellana

D. González

García
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Santoral: Teresita del Niño Jesús

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/14 7/16
LOS ÁNGELES

8/20
SANTIAGO

7/18                    
CHILLÁN7/19

RANCAGUA

8/18
TALCA

8/21
ANGOL

6/16
TEMUCO

3/15
P. MONTT

8/15
LUNES

8/16
MARTES

7/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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